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Percibimos vientos gélidos que remontan al ocaso del 
siglo pasado, y nos hacen recordar un mundo bipolar 
donde dos potencias entablaban una guerra fría. Ahora, 

a mediados del año 2019, somos testigos de la confrontación 
comercial entre Estados Unidos, quién fue una de las 
potencias protagonistas de la guerra fría del siglo pasado, y 
China.

Vale la pena hacer notar una esencial diferencia entre ambas 
disputas: en la del siglo pasado se enfrentaron Estados 
Unidos y la Unión Soviética, las potencias más grandes del 
mundo después de la segunda guerra mundial, y buscaban 
promover su ideología y consolidarse como la única gran 
potencia; y en la de ahora se enfrentan Estados Unidos 
y China, el primero afrontando la decadencia del control 
absoluto que ostentó en el panorama global por décadas, y 
el segundo consolidando su nueva visión de gobierno, la cual 
tiene como eje la difusión de su filosofía en el mundo.

A principios del año pasado, Donald Trump impuso aranceles 
sobre diversos productos importados de todo el mundo, 
en congruencia con su discurso proteccionista. China fue 
de las pocas naciones que dio respuesta a las acciones del 
gobierno de Trump e impuso aranceles sobre ciento veinte 
tipos de productos provenientes de Estados Unidos. Estados 
Unidos respondió con aranceles a productos provenientes 
específicamente de la República Popular de China.

Así continuó la relación entre estas naciones, ambos 
aumentando en distintas ocasiones los aranceles a 
productos importados entre ellos, lo que propició que se 
entablen mesas de negociación para solucionar la disputa. 
Estas mesas no han sido fructíferas pues Estados Unidos 
no solo quiere compensaciones económicas o concesiones 
arancelarias, sino modificar la forma de gobierno de la 
República China, lo que, claramente, esta última considera 
inaceptable. Como drástica táctica de negoción, Donald 
Trump vetó a la empresa china, líder en tecnología y 
comunicación, Huawei de tener relaciones comerciales con 
empresas estadounidenses.

Esto representa importantes afectaciones a la estabilidad de 
la empresa pues una gran cantidad de sus proveedores son 
de esta nación. Desde las piezas físicas del aparato (antenas, 
chips, pantallas) hasta apps como Google, Facebook, 
Netflix, Amazon, o WhatsApp, estos celulares están 
considerablemente compuestos de tecnología americana.  
Sin embargo, la afectación más importante es relativa al 
sistema operativo del equipo ya que, tras la desvinculación 
con Google, los nuevos celulares Huawei no tendrán acceso 
al Google Play (tienda virtual de aplicaciones de Google), a 
utilizar el sistema operativo de Android, ni a actualizaciones 
de sistema.

Donald Trump indicó que darían una prórroga de tres meses 
para iniciar el veto, con el objetivo de que las partes puedan 
preparar sus negocios y no se vean drásticamente afectados; 
Huawei respondió que la prórroga era innecesaria pues se 
encontraban en condiciones para asumir el rompimiento de 
relaciones. La empresa ha procurado no mostrarse alarmado 
ante esta situación y han declarado que se prepararon para 
este escenario.

El Presidente Xi Jinping visitó, junto con altos oficiales, una 
instalación encargada de trabajar “tierras raras”, las cuales 
son elementos que se extraen de la tierra, esenciales para 
la fabricación de productos eléctricos.  China es el mayor 
exportador a nivel mundial de estos elementos, y representa 
el ochenta por ciento de las importaciones de este material 
que se hacen en Estados Unidos. Se espera que el gobierno 
Chino cese las exportaciones a Estados Unidos en respuesta 
al veto.

También se sospecha que se vetará a la compañía Apple en 
la República Popular de China.

Este conflicto representa una amenaza para la estabilidad 
económica global, así lo ha manifestado el Fondo Monetario 
Internacional. También, le sale muy caro a ambas naciones. 
Entonces, ¿qué ganan con esto?

Donald Trump gana, principalmente, tiempo. Desde el inicio de 
su gestión Trump ha luchado contra la destitución por verse 
envuelto en acusaciones que lo vinculan con el gobierno ruso. 
Estas acusaciones dieron pie a una investigación judicial 
para definir si hubo interferencia por parte de Rusia en las 
elecciones estadounidenses a favor de Donald Trump. Si se 
descubriera que es cierto, no solo implicaría la destitución 
del presidente, igual implicaría graves consecuencias legales 
para los involucrados. El reporte de dicha investigación se 
encuentra en revisión.
La guerra les exige a los países demostrar estabilidad y 
fortaleza para superar al contrario, por lo que tener un líder 
establecido es imprescindible. En otras palabras, si hay 
guerra, Estados Unidos no puede darse el lujo de perder a su 
presidente.

Esta táctica para mantenerse en el poder se puede apreciar 
también en el conflicto con Irán, el cual Trump ha complicado 
recientemente tras manifestar una retórica sobre el tema 
abierta al conflicto armado. Cabe mencionar que analistas 
y expertos condenan a Trump por esto, ya que escaló el 
histórico conflicto sin provocación alguna por parte de Irán, 
aunque el presidente americano profese lo contrario.

También la intervención en Venezuela es evidencia de que 
el presidente Trump busca crear la necesidad de un líder por 
medio del conflicto.

¿Más vale malo conocido que 
bueno por conocer?

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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China, por otro lado, gana legitimidad. Durante décadas, 
China dejó pasar la oportunidad de convertirse en el gran 
líder de su región por ocuparse casi exclusivamente a sus 
asuntos internos. Países como Estados Unidos y Rusia 
aprovecharon esto para difundir su ideología en la zona. 
Hace unos meses, Xi Jinping anunció que se cambiaría el 
histórico paradigma de aislamiento, y se buscaría difundir el 
modelo chino en el mundo.

Carearse uno a uno con Estados Unidos en una disputa 
comercial, legitima a China como una de las grandes 
potencias del mundo.

Donald Trump ha obtenido el visto bueno de la población 
americana sobre este tema porque argumenta que la 
empresa Huawei, debido a sus fuertes nexos con el gobierno 
chino, podrían violar la privacidad de los usuarios de esta 
marca. Esta acusación, lejos de ser exagerada, se adapta al 
comportamiento que en la historia reciente ha mostrado el 
gobierno de la República Popular de China.

En China existen áreas donde el gobierno ha implementado 
un sistema de puntuación social en el cuál todas las 
personas son evaluadas y calificadas con un número, el cual 
representa su valor como ciudadano. Esto solo es posible 
con un intenso seguimiento por parte de la autoridad a los 
ciudadanos. Como sacado de capítulo de Black Mirror.

Esta es solo una “historia de horror” que se vive en China. La 
situación laboral infantil, las agresiones contra la prensa, y 
la censura, son algunas de las cosas que componen el lado 
oscuro del régimen.

México, por su ubicación geopolítica, resulta un actor de 
interés para las partes. Reflexionemos sobre lo rápido 
que se ha posicionado Huawei en el mercado mexicano, 

o la amplísima difusión que ha tenido su último modelo 
en el país. También, recordemos la histórica relación que 
ha habido con  empresas chinas, y los grandes proyectos 
que se han promovido entre ambas naciones. China lleva 
preparándose para este conflicto por años.

Desde el nacimiento de la diplomacia, los estados han 
perfeccionado formas para persuadir a otros estados a 
alienarse a su modelo de gobierno. Donaciones, préstamos, 
o acuerdos comerciales son algunas de las prácticas que los 
estados hacen para obtener favores de otros.

Así, durante generaciones México se ha alineado a las 
políticas estadounidenses. Pensemos en la guerra contra 
las drogas, por ejemplo. Ahora que es público el interés de 
China de difundir su modelo de gobierno, son evidentes 
los esfuerzos que ha hecho en los últimos años para 
posicionarse en México. No olvidemos que por ideología, 
López Obrador podría simpatizar con el régimen chino.

Debemos ser cuidadosos al leer sobre el tema. No estamos 
ante dos políticos en disputa que comisionan a portales y 
medios para hablar bien de ellos y mal del opositor, estamos 
ante dos colosos de propaganda y narrativa, con influencias 
en los medios más importantes del mundo. Desde las 
mayores plataformas del mundo, ambas naciones contarán 
su historia y difundirán su ideología con suma técnica, 
y debemos leer con prudencia para identificar qué es 
propaganda y qué es noticia.

¿Será que “más vale malo conocido que bueno por conocer”? 
La pregunta es qué tan bueno puede ser un país en donde 
la solución a que la gente se suicidara, aventándose de 
las ventanas de las fábricas por las precarias condiciones 
laborales, haya sido poner grandes redes para evitar que las 
personas mueran y continúen trabajando.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- La Nueva Guerra Fría
- Renuncia de Germán Martínez Cázares 
    como Director General del IMSS
- Instituto Para Devolver lo Robado
- Entrevista en la Revista Peninsular a CEO de Petstar
- Alfonso Durazo en Yucatán

CDMX.- Acabo de comprar mi nuevo 
celular Huawei, ¡y que ya no servirá! 
– exclamó la empresaria, mientras, 
con mucho esfuerzo e ignorando toda 
recomendación sanitaria, nos reunimos 
una semana más en Sanborns Lafragua, 
en la Ciudad de México –Donald Trump 
añadió esta empresa china a una lista 
negra que le impide hacer negocios 
con empresas estadounidenses, por lo 
que estos celulares no podrán utilizar 
el sistema operativo Android, qué es el 
más utilizado en equipos móviles.

- No tienes mucho de qué preocuparte. 
– respondió el analista – Las personas 
que ya tienen su celular funcionando 
seguirán recibiendo los servicios de 
Google, por otro lado, los nuevos 
modelos de la marca ya no contarán con 
las nuevas actualizaciones de Android. 
A pesar de esto, Huawei declaró estar 
preparada para un escenario como este 
y anunciaron que estaban trabajando 
en su propio sistema operativo.

- Yo no minimizaría tanto el problema. 
El veto no se limita a proveedores de 
software, también implica el hardware. 
Esto se refiere a las piezas físicas 
del teléfono, de las cuales, en el caso 
de los teléfonos Huawei, varias son 
americanas. De igual forma, podrán 

crear su propio sistema operativo, pero 
habrá que ver si se otorgará el permiso 
para que utilicen las aplicaciones 
americanas como Facebook, Netflix, 
WhatsApp, Gmail, o Amazon  por 
mencionar algunas. – argumentó una 
voz de la mesa.

- Hay que recordar que el veto aún no 
es un hecho. – reflexionó el editorialista 
– Trump lo anunció en un principio, en 
vísperas de las negociaciones que están 
entablando Estados Unidos y China por 
los aranceles impuestos entre ellos, a 
manera de ruda táctica de negociación. 
Entonces le dio tres meses a 

Por Baltasar Barbolla

Donald Trump y Xi Jinping, presidentes de 
Estados Unidos y China, respectivamente.
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Huawei para iniciar el veto, tiempo 
suficiente para arreglar sus negocios 
y no verse fatalmente afectados. Para 
sorpresa de Trump, le salió el tiro por 
la culata porque la empresa china 
contestó que no necesitaba prórroga 
para el veto, y que estaban preparados 
para una situación así. Le expusieron el 
bluffeo.

- Peor aún, China amenaza con 
responder vetando a Apple (quienes 
tienen gran cantidad de proveedores 
en la industria China) y con dejar de 
exportarles tierras raras.

- ¿Qué son las tierras raras? – preguntó 
el consultor.

- Son minerales extraídos de la tierra 
que sirven para la fabricación de 
aparatos electrónicos. China es el país 
donde más se extrae este recurso, y 
representa el ochenta por ciento de lo 
que se importa en Estados Unidos. El 
presidente de China, Xi Jinping, acudió 
a una planta extractora de tierras raras 
hace unos días, supuestamente, para 
analizar las posibilidades de dejar 
de venderle a Estados Unidos como 
respuesta al veto a Huawei. – contestó 
la reportera.

- De continuar en conflicto, se 
avecina un desgastante y prolongado 
enfrentamiento comercial entre ambos 
países, y el “vencedor”, si hubiese 
alguno, será quien haya podido 
mantener a flote su economía. No 
será una batalla mediática expedita, 
o una alternancia de declaraciones y 
condenas, serán meses de negociación 
y modificación de aranceles. Lo que es 
seguro es que después de la respuesta 
de China ante esta última amenaza de 
Trump, el presidente de los Estados 
Unidos será más prudente al hacer 
severas declaraciones, cual bravucón. 
Ya era tiempo.

- Si China muestra debilidad alguna, 
todo lo que han procurado construir en 
estos meses se vendría para abajo. Por 
siglos, China se ha caracterizado por 
aislarse del mundo y ocuparse en sus 
asuntos internos. – explicó la abogada.
- Por eso construyeron la Gran Muralla. 
– comentó una voz de la mesa.

- Así es, la Gran Muralla China es una 
acertada representación de la filosofía 
de gobierno que han predicado por 
tanto tiempo. – continuó la abogada 
– Sin embargo, hace unos meses, el 
presidente Xi Jinping presentó un nuevo 

modelo de gobierno, el cual tiene como 
objetivo difundir la visión china en todo 
el mundo. De esta forma, China alza la 
mano para tomar el lugar que Estados 
Unidos dejó como gran potencia del 
mundo.

- Por eso Estados Unidos continúa la 
guerra contra China, para impedir que 
se consoliden como potencia. – opinó el 
consultor.

- Es uno de los motivos, sin duda 
alguna. A diferencia, por ejemplo, de 
la Unión Europea, que también busca 
consolidarse como potencia mundial 
en bloque, China representa un mayor 
riesgo por la ideología que profesan. 
Independientemente de quién sea el 
presidente de Estados Unidos, una 
China buscando expandirse representa 
un peligro la visión norteamericana. – 
agregó el politólogo.

- Tal vez, otro presidente hubiese 
actuado de forma más diplomática y 
sutil, pero a Donald Trump le conviene 
que exista un ambiente de alarma, 
ya que así afianza su poder sobre la 
presidencia. Al existir conflicto, es 
necesario que exista un líder, por lo que 
no sería viable removerlo; pero podría 
ser un arma de doble filo, porque si no 
actúa con prudencia puede representar 
daños insostenibles a la economía 
americana, lo que le restaría el poco 
apoyo que le queda. En esta ocasión 
tiene a los americanos de su parte, 
es su momento para demostrar su 
liderazgo y crear posibilidad alguna 
para su reelección.

- ¿Se atreverá a buscar la reelección? Yo 
entiendo que lo tenga que decir porque 
es parte de su discurso y de la imagen 
que tiene que procurar, pero ¿tiene 
alguna posibilidad realista de aspirar a 
ser candidato de nuevo? – preguntó el 
analista

- Yo creo que dependerá, en parte, 
de cómo maneje esta situación. Uno 
de los temas de mayor interés de 
los americanos es la economía, y la 
realidad es que la actual administración 
mantiene  una economía fuerte. 
Si se le agrega el poder manejar 
exitosamente este conflicto, yo veo 
buenas posibilidades de que Trump 
contienda por la reelección. – contestó 
el consultor.

- Aún si consiguiera la candidatura 
por parte del partido republicano, 
veo sumamente difícil que gane la 

elección, pero aún falta mucho para 
preocuparnos por eso. Mientras tanto, 
debemos seguir de cerca este conflicto 
porque parece ser que modificará el 
orden mundial actual, y de ese todos 
somos parte aunque no nos guste. – 
dijo el editorialista.  
 

.  .  .
 
- Empieza a ser claro que no puede 
sostenerse lo insostenible. – observó 
el editorialista – La renuncia de Germán 
Martínez Cázares es consecuencia 
de la insostenible administración del 
gobierno de López Obrador. Su política 
de austeridad podría funcionar si 
estuviera encaminada al bien común, y 
no a sus aspiraciones personales.

- El presidente López Obrador se ha 
comprometido con la estabilidad 
económica de la nación. Heredó 
de administraciones pasadas una 
paralizante deuda que necesita ser 
solventada, y la forma de hacerlo es 
mediante recortes de excesos. – explicó 
el consultor, y añadió – Esta medida, 
de hecho, igual contribuye al combate 
contra la corrupción, ya que limita el 
flujo recurso y no puede malversarse.

- A simple vista parece lógica la medida; 
sin embargo, el problema es en qué 
se está utilizando el recurso y en qué 
no.  Es indignante que se anuncien 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Germán Martínez Cázares, 
renuncia a la dirección 

general del IMSS.
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trescientos cincuenta millones de 
pesos para la promoción del beisbol, 
y se cierren refugios contra mujeres 
violentadas por falta de presupuesto. – 
aseveró la empresaria.

- Los extraordinarios apoyos al beisbol, 
el Tren Maya, y la cancelación del 
aeropuerto de Texcoco, hacen que 
me dé cuenta que el presupuesto del 
país está en función de los caprichos 
del presidente. Solo la cancelación 
del aeropuerto de Texcoco le cuesta a 
México cientos de miles de millones de 
pesos, dinero que podría solventar los 
cortes al apoyo para becas y viajes del 
Conacyt, por ejemplo.

- Martínez Cázares expuso claramente 
las razones de su renuncia, y las 
publicó en medios oficiales del Instituto 
Mexicano del Seguro Social. Acusó a 
la Secretaría de Hacienda de propiciar 
el neoliberalismo por las abusivas 
medidas que implementaron en el 
instituto. La verdad, yo lo entiendo. 
Hacienda estaba limitando facultades 
al IMSS, tanto de toma de decisiones, 
como de acción al mermar el recurso. – 
estableció un conocido político.

- También, en la carta de renuncia 
describió el precario panorama al que 
se enfrenta el IMSS, y probablemente 
todo el sector salud. Explicó que 
existen adeudos a trabajadores y a 
proveedores, que falta actualización de 
infraestructura, y que falta personal, 
entre otras muchas cosas. El ahora ex 
director del IMSS acusó a la Secretaría 
de Hacienda de, que a pesar de esta 
realidad, su estrategia fue cortar el 
gasto del sector salud. – informó la 
reportera – Germán Martínez aseguró 
que estas medidas ocasionarían que 
los enfermos sufran por la incapacidad 
del sector salud para ejercer su trabajo, 
y que el bolsillo de los mexicanos se 
vería afectado pues deberán recurrir a 
servicios privados. Una verdadera crisis 
de salud.

- Germán Martínez Cázares fue, en 
su momento, presidente nacional del 
Acción Nacional y miembro del gabinete 
de Felipe Calderón. El año pasado se 
sumó al proyecto de López Obrador 
en Morena, y ocupó un espacio en 
el Senado por este partido. Al tomar 
posesión, Andrés Manuel lo invita a 
participar como Director del Instituto 
Mexicano del Servicio Social, por lo que 
pide licencia. – recordó el editorialista 
- Hago breve mención de la carrera de 
este señor, porque uno podría pensar 

que las fuerzas de Morena y el mismo 
Andrés Manuel se irían encima de quien 
dé la espalda al gobierno, pero en este 
caso hay dos factores a considerar. El 
primero es la consolidada carrera de 
este personaje político, que representa 
un gran activo para el Movimiento de 
Regeneración Nacional, y el segundo, 
y más importante, es que Germán 
Martínez regresa al Senado. Morena 
ha sufrido por no contar con la mayoría 
absoluta en la Cámara, y no han podido 
pasar todas las iniciativas que han 
planteado. El voto de Martínez Cázares 
es indispensable para la dinámica en la 
máxima Cámara legislativa, por lo que 
no puede haber confrontación alguna 
con él.

- El presidente declaró no conocer 
a fondo las razones de la renuncia, 
pero comentó que sí sabía que existía 
conflicto entre la Secretaría de 
Hacienda y el IMSS. Mencionó que era 
normal de los gabinetes sanos que 
hubiera renuncias, y evocó al gabinete 
de Juárez, el mejor de la histórica 
mexicana, mencionando que hubo 
renuncias en este igual. Confesó ser un 
político ortodoxo por comprender que 
las disposiciones de Hacienda deben 
cumplirse, pero dijo respetar la decisión 
de Martínez Cázares, ya que actuó de 
acuerdo a sus principios. Sin duda, 
el presidente demostró prudencia al 
actuar y su compromiso con la razón y 
la libertad. – estableció el analista.

- Si no conoce las razones, solo tiene 
que leer la carta de Germán Martínez, 
ahí están claramente las disposiciones 
de Hacienda que considera inviables, y 
las posibles soluciones o alternativas 
a los problemas que existen. Él lo dijo 
al inicio de su escrito, “quiero ser muy 
claro”, y más claro ni el agua. Hay una 
crisis en salud, y no se están tomando 
las medidas adecuadas.

-Se anunció que Zoé Alejandro Robledo 
Aburto sería el nuevo director del IMSS. 
– compartió la reportera – No sé qué 
tanto lo celebre, ya que su predecesor 
levantó la alfombra y dejó ver todo el 
cochinero. De lo que dijo, es indiscutible 
que estamos en el inicio de una crisis de 
salud que ha de resentir el país pronto, 
y el modelo de austeridad solo está 
contribuyendo a que se complique la 
crisis. De lo que no dijo, se asume una 
frustrante relación con el presidente, 
ya que si bien Andrés Manuel dijo que 
estaba enterado del problema entre 
la secretaría y el instituto, igual dijo 
que no conocía detalles; también dijo 

que sabía de la renuncia desde hace 
semanas. Esto significa que los roces 
entre Hacienda y el IMSS tienen meses, 
también significa que desde hace 
semanas Martínez Cázares planteó 
la renuncia, y lo natural sería que el 
presidente preguntara porqué y viera 
si tiene solución alguna. Esto significa 
que Martínez tuvo que haber explicado 
sus razones y proyecciones a Andrés 
Manuel, y este las ignoró.

- Seguramente se reforzará al sector 
salud después del impacto mediático 
de la renuncia. Este refuerzo no solo 
será en cuanto a recurso, igual será 
político. Andrés Manuel no puede 
permitir otra renuncia en algún órgano 
del sector salud, porque si esto pasara, 
su gobierno no solo afrontaría las 
actuales crisis de energía y de salud, 
sino también una mediática.

.  .  .

 - Nuestro presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, ya anunció 
quién será el encargado del nuevo 
Instituto para Devolverle al Pueblo 
lo Robado. – compartió el consultor, 
con aire de orgullo – Será Ricardo 
Rodríguez Vargas, actual director 
general del Servicio de Administración 
y Enajenación de Bienes, órgano 
desconcentrado de la Secretaría de 
Hacienda. También 

Ricardo Rodríguez Vargas, 
estará a cargo del Instituto 
para Devolverle al Pueblo

 lo Robado. 
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anunció que en los próximos días se 
subastarían autos de lujo obtenidos de 
confiscaciones, y lo recaudado se dará 
a dos poblados de Oaxaca, los más 
pobres de México.

- Desde el nombre orwelliano se 
aprecia la demagogia que impregna al 
instituto. No era necesaria la creación 
de este pues ya existen dos órganos 
encargados de subastar lo obtenido 
por el combate contra la delincuencia: 
el ya mencionado Servicio de 
Administración y Enajenación de 
Bienes, e Instituto de Administración 
y Avalúos de Bienes Nacionales. El 
único fin de este órgano es politizar 
las obligaciones que otros órganos ya 
cumplían. – respondió la empresaria.

- Los que acabas de mencionar 
enviaban lo recaudado a 
dependencias del gobierno federal, 
este nuevo instituto tiene como 
objetivo devolverle al pueblo lo 
robado. Prueba de esto es que lo 
recaudado de la próxima subasta 
será destinado, como ya mencioné, 
a las comunidades más pobres del 
país; además, lo recaudado en las 
siguientes subastas será destinado 
para jóvenes con problemas de 
adicciones. Así lo dijo Andrés Manuel. 
– contestó el consultor.

- El problema es que no está 
estipulada la forma de manejar lo 
recaudado o la forma en que debe 
darse el recurso, en este caso, a las 
comunidades de Oaxaca, porque 
el instituto aún no se encuentra 
contemplado en la Ley Orgánica de 
la Administración Pública Federal, 
entonces no se está debidamente 
regulado. – dijo la empresaria.

- De hecho, permitir el funcionamiento 
del instituto sin estar contemplado 
en el marco jurídico, como López 
Obrador anunció con tanto orgullo, es 
una grave falta al estado de derecho. 
– mencionó la jurisconsulta.

- La intención general no es mala, 
pero la creación de este instituto raya 
en lo burdo. Con un ridículo nombre, 
sin estar apegado al marco normativo 
nacional, y cumpliendo las funciones 
de órganos que ya existen, el Instituto 
para Devolverle al Pueblo lo Robado 
representa una acertada imagen de lo 
que ha sido la ‘cuatro te’ hasta ahora. 
Nombres populares pero vacíos.  

 
.  .  .

 
Comentó en la mesa 
Mauricio, compañero 
escritor, sobre una 
entrevista de la Revista 
Peninsular al Ingeniero 
Jaime Cámara, Director 
General de PetStar durante 
la semana:
- El Ingeniero Cámara se 
encontraba en Mérida 
por la participación que 
tendría en el Foro Ambiental 
organizado por la CANACO. 
El Ingeniero Jaime Cámara es 
CEO de PetStar, la empresa 
de plantas de reciclaje más 
grande del mundo. En la 
entrevista explicó a grandes 
rasgos las funciones de su 
empresa, y el impacto que 
tienen en el país. Explicó 
que la recolección implica el acopio 
de los materiales, el cual depende de  
veinticuatro mil pepenadores y de las 
ocho plantas de acopio que hay en 
todo el país. Habló de la importancia 
de disponer correctamente de las 
botellas de plástico, doblarla y 
taparla, ya que se recupera todo 
el material de la botella. También 
comentó que su modelo de negocio 
sustentable busca crear impactos 
sociales, ambientales, y económicos.

- Yo igual escuché la entrevista y me 
llamó mucho la atención el tema de los 
pepenadores. – agregó el editorialista 
– El ingeniero Cámara mencionó 
que tienen programas para los hijos 
de pepenadores, que consistían 
en apoyos en salud, educación, y 
alimento. Los pepenadores, en su 
mayoría, son personas que viven 
en situación de pobreza. Si bien, 
garantizar servicios a los hijos de 
estas personas es un gran apoyo, los 
pepenadores siguen en situación de 
informalidad laboral. De lo que dijo 
el ingeniero, me doy cuenta de que 
los pepenadores son esenciales para 
el modelo de trabajo de PetStar, ya 
que son, prácticamente, los únicos 
que acopian el material a reciclar. En 
congruencia con el noble esfuerzo 
que emprenden para crear impactos 
sociales, PetStar debería establecer 
alguna forma de dar formalidad a los 
veinticuatro mil pepenadores de los 
que tanto dependen.
 

.  .  .

 
Llegó a la mesa una noticia referente 
al Estado de Yucatán. El Por Esto! 
anunció la visita a Yucatán del 
Secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Alfonso Durazo Montaño.

- Se tiene programado que el 
Secretario entregue, junto al 
gobernador, patrullas policiales a las 
fuerzas estatales. De igual forma, se 
espera que durante este evento se 
anuncie la Policía Metropolitana de 
la Ciudad de Mérida. Mejor dicho que 
se aclare, porque lleva operando un 
par de meses en la ciudad. Se informó 
que el secretario tiene intenciones de 
aprovechar la ocasión y platicar con 
el gobernador, Vila Dosal sobre temas 
de seguridad, ya que Yucatán aún es 
considerado referente en la materia. 
– compartió la reportera.

- A pesar de la crisis de seguridad 
que aqueja al país, Yucatán se 
sigue manteniendo en sus niveles 
de seguridad. Se le presenta al 
gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal, otra para afianzar sus 
relaciones con el gobierno federal, 
necesario ante la necesidad de 
apoyos para su proyecto denominado 
Polo Tecnológico de Bienestar. El cuál 
es su respuesta a la cancelación de 
las Zonas Económicas Especiales.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Alfonso Durazo Montaño, 
secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana con 
el gobernador de Yucatán, 

Mauricio Vila Dosal. 
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RECICLAJE
Alternativa para mitigar el daño ambiental:
Jaime Cámara, director general de Pet Star 

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

PetStar es una empresa mexicana líder en reciclaje de 
botellas de PET a nivel mundial y ejemplo de economía 
circular, contribuye a la sustentabilidad global a través 
de su Modelo de Negocio Sustentable.

Ing. Jaime Cámara 
Creixelly, director 
de PetStar, planta 

que recicla cada 
año, el equivalente 

a llenar el Estadio 
Azteca 2.4 veces. 

Tomar acciones inmediatas, de 
manera integral para revertir el 
daño al medio ambiente es una 

tarea que compete a todos los sectores 
de la sociedad, tanto autoridades 
como agrupaciones civiles, empresas 
y ciudadanos; en la medida que cada 
quien haga su trabajo en esa medida 
se estará abonando a la preservación 
y sustentabilidad, afirmó Jaime 
Cámara, director general de PetStar.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, el directivo expuso que 
los retos ambientales que vivimos 
en la actualidad son inmensos, 
“tenemos el calentamiento global y  
hay otro que se llama el día del sobre 
giro de la tierra, éste último es el día 
del año en que la humanidad agota 
los recursos naturales que el planeta 
puede regenerar en ese año; el año 
pasado fue el primero de agosto; 
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EspecialEspecialEspecial

otro de los retos es el de la basura 
plástica”.

PetStar es una empresa mexicana 
líder en reciclaje de botellas de PET a 
nivel mundial y ejemplo de economía 
circular, además contribuye a la 
sustentabilidad global a través de 
su Modelo de Negocio Sustentable 
PetStar, esta firma es parte de la 
Industria Mexicana de Coca-Cola.

Los retos ambientales se tienen que 
ver de manera integral –abundó 
el entrevistado-, lo que es la 
producción de envases plásticos ya 
mitiga emisiones a la atmosfera que 
provocan el calentamiento global y 
contrarresta los efectos del cambio 
climático, por eso cuando se logra 
hacer una adecuada gestión de 
recuperación y posterior reciclado, 
entonces las acciones en este sentido 
se vuelven virtuosas.

“Hablando del calentamiento global 
y el cambio climático, podemos decir 
que el residuo de envase de pet 
reciclado comparado con la resina 

virgen ahorra el 65% de emisiones y 
en el caso de Pet Star, donde tenemos 
un proyecto de energía sustentable, 
vamos por el reto de neutralizar 
nuestra huella de carbono el año 
que entra y prácticamente vamos 
a generar cero emisiones; con esto 

demostramos entonces el altísimo 
valor ambiental de la actividad de 
reciclar y que es altamente virtuoso”.

Jaime Cámara, explicó que PetStar es 
un modelo de negocio sustentable 
que inicia con la recolección de 
envases plásticos a través de ocho 
plantas de acopio instaladas en 
diferentes partes del país -una de 
las cuales está en Mérida-, hasta la 
producción de resina reciclada grado 
alimenticio que regresa a los envases 
de la industria mexicana de Coca Cola.  

“Nuestra actividad le da servicio 
de manera directa a 1,200 puntos 
de compra de residuo plástico en 
el país y está impactando a 24 mil 
pepenadores y recolectores, entonces 
el mensaje a la sociedad es disponer 
responsablemente del residuo no 
dispersándolo en el medio ambiente, 
si tú lo dispones correctamente en 
un recipiente es factible que sea 
reciclado, la tasa de acopio de pet en 
México es alta es del 60% la más alta 
de América y es equivalente a la de la 
Comunidad Europea”, expuso.

En México, alrededor del 
60% de las botellas que 
se utilizan se recuperan 

y se transforman en 
otro producto, lo que 
garantiza el ciclo de 

vida sustentable de este 
material. El consumidor 

mexicano se ha insertado 
en este proceso industrial 
de recuperación con solo 

separar sus desechos, 
pues la separación es el 
primer paso para apoyar

 el reciclaje.
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De esa forma se desarrolla un 
círculo virtuoso que inicia desde 
el compromiso de las industrias 
embotelladoras hasta que se 
traslada, jalando esta cadena, dando 
certidumbre a toda esta estructura 
de recolección y a este grupo social 
que vive de los residuos, apuntó.

Asimismo, el directivo de PetStar 
subrayó que este reto, como la 
mayoría de los que inciden en la 
protección al medio ambiente, deben 
ser abordados desde la perspectiva 
de responsabilidad compartida.

“El sector privado tiene una 
responsabilidad y en el caso de 
PetStar está tangible, somos una 
empresa de más de 100 millones de 
dólares y nuestro compromiso es 
mejorar el material reciclado en los 
envases, ese es el compromiso del 
sector privado”.

A su vez –continuó-, el sector público, 
desde luego es corresponsable 
de promover la adecuada gestión 
y separación de los residuos, de 
la educación ambiental, de crear 
conciencia entre la gente sobre la 
separación selectiva y de gestionar 
de manera responsable a nivel 
municipal los residuos. 

Y finalmente, la sociedad, que también 
juega un papel muy importante 
porque a final de cuentas, cuando 
tú compras una bebida embotellada 
eres dueño de la botella también, 
no nada más de la bebida, y tienes 
en tus manos no solo la posibilidad 
sino también la obligación de iniciar 
de manera responsable los ciclos de 
recuperación.

“Nosotros tenemos una iniciativa que 
se llama la ‘Correcta Disposición de los 
Residuos de Envases’ que consiste en 
vaciar la botella, aplastarla, taparla 
y depositarla en un recipiente, es el 
‘Ruido de la Sustentabilidad’, simple 
pero de alto impacto ambiental pues 
la botella aplastada representa 
el 25% del volumen de la botella 
inflada, significa que le reduces tres 
cuartas partes del volumen, hablando 
de mitigación de gases de efecto 

invernadero o de calentamiento 
ambiental”.

Sin lugar a dudas –dijo-, necesitamos 
colaborar y actuar juntos para 
resolver estos retos, son diferentes 
perspectivas pero solo dialogando y 
colaborando es como vamos a tener 
éxito.

Puntualizó que PetStar es una 
empresa que quiere ser inspiración ya 
que cuenta con un modelo de negocio 
sustentable, que está basado en la 
generación de valor social, ambiental 
y económico, que son los tres pilares 
de la sustentabilidad.

“Le damos certidumbre a cerca de 
24 mil pepenadores, tenemos un 
programa de atención a hijos de 
pepenadores con una escuela en el 
Estado de México, en donde damos 
salud y alimentación a atendemos a 
400 niños”.

Finalmente, dijo que PetStar cuenta 
con una planta de recolección de 
residuos plásticos en Yucatán, que 
representa una octava parte del 
volumen total de acopio, pues se 
trata de una plaza donde existe un 
alto consumo de bebidas envasadas 
en botellas de plástico.

PetStar cuenta con 
un modelo de negocio 

sustentable basado en la 
generación de valor social, 
ambiental y económico, y 

que da certidumbre a cerca 
de 24 mil pepenadores.
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¿Avanzamos?

Las razones que provocaron 
el asesinato de Luis Donaldo 
Colosio tienen que ver con el 

cambio que se avecinaba para el país. 
Para muchos, el haber dejado de lado 
a Manuel Espinoza Iglesias, Agustín 
Legorreta Chauvet, Carlos Abedrop 
Dávila, al expropiarles la banca como 
justificación de los errores políticos 
y económicos de los gobiernos de 
López Portillo y Echeverría Álvarez 
significó quizá el ultimo ladrillo de 
un sistema político del que se había 
abusado no sólo en temas del poder 
real sino también en los temas de 
corrupción.

Los escándalos de Echeverría y López 
Portillo quizá nunca se sabrán a 
plenitud porque los periodistas de 
esos días ya han fallecido o porque 
no hubo evidencias del saqueo ante 
lo cerrado de la información. Además 
de que muchas evidencias se habrían 
perdido con el sismo de 1985 y la 
regla no escrita de encubrir a quien le 
entregaba el poder al sucesor.

Hoy padecemos las decisiones no 
sólo de esos años, sino también sus 
consecuencias.

En junio de 2001, el que fuera presidente 
de la Asociación Mexicana de Bancos 
en los tiempos de la expropiación, en 
una extensa entrevista con Carlos 
Acosta para el semanario Proceso, 
Carlos Abedrop Dávila afirma que 
la expropiación de 1982 es la causa 
de que la banca mexicana esté hoy 
bajo control de capital extranjero 
dice: “La expropiación desplazó a 
toda una generación de banqueros, 

no sólo dueños y accionistas, sino a 
la mayoría de funcionarios bancarios 
del más alto nivel y eficiencia, que no 
quisieron trabajar para el gobierno Y 
los pocos que quedaron duraron poco 
por el influyentismo de los políticos”.

Además, agrega en la entrevista, 
la expropiación desmotivó a los 
inversionistas mexicanos para invertir 
en bancos A quienes volvieron a tener 
confianza con la reprivatización de 
Salinas, “les fue como en feria cuando 
vino la crisis de 1994-95. Después de 
que los bancos duraron secuestrados 
10 años por el gobierno, se animaron, 
pero esa segunda lección acabó con 
la vocación de inversión privada 
nacional en los bancos.

CLAROSCURO

Los escándalos de 
Echeverría y López Portillo 
quizá nunca se sabrán a 
plenitud, ya sea porque los 
periodistas de esos días ya 
han fallecido o porque no 
hubo evidencias del saqueo 
ante lo cerrado de la 
información.

Por Francisco López Vargas
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“Así que la extranjerización de la 
banca que se está dando en estos 
momentos es una cosa perfectamente 
lógica. Como no había ni funcionarios 
que encabezaran una buena gestión 
de los bancos ni capital mexicano 
disponible en las cantidades 
suficientes para capitalizar los 
bancos, la extranjerización era 
inevitable. Pero —remata—, así sea 
eso doloroso y lamentable, es mejor 
tener una banca extranjera que una 
banca ineficiente”.

En la privatización de la banca, se 
empoderaron los personajes que hoy 
son parte de la élite empresarial del 
país Carlos Slim es dueño de Inbursa; 
Roberto Hernández, compró y vendió 
sus acciones de Banamex a Citi Bank, 
o Alfredo Harp Helú, también socio 
de Banamex Accival. Harp fue quizá 
el primer secuestro más sonado en 
marzo de ese mismo 1994 aunque en 
mayo de 1992 también secuestraron a 
Joaquín Vargas Guajardo, propietario 
de MVS.

El cambio de actores siguió por la 
derrota del PRI, que logró evitar se 
consolidara en 1988 mediante un 
fraude y en 1994 cuando ganó por 
el miedo, pero que ya fue imposible 
parar en el 2000 sobre todo porque 
el gobierno dejó de organizar los 
comicios y se crearon organismos de 
la sociedad civil que lograron iniciar 
un proceso democrático a partir de la 
transición política de 2000. En 1997 
el PRI perdió la eterna mayoría en la 
cámara federal de diputados.

Sin esa transición política, hoy López 
Obrador no sería presidente aunque 
la inestabilidad social en el país quizá 
hubiera provocado un incremento 
de la violencia y de la inestabilidad, 

pero la violencia sigue creciendo a 
pesar del triunfo del opositor y la 
inestabilidad también forma parte del 
día a día.

Las causas que se incubaron desde 
el 68 y que estallaron en diferentes 
momentos del país, quizá tuvieron su 
principal expresión en 1994 porque 
no sólo lo supimos en México sino 
que la internacionalización del país lo 
convertía en un punto de interés.
Si bien el EZLN no fue el primer grupo 
armado que le declaró la guerra al 
gobierno, los levantamientos previos 
de los 70´s no tuvieron la misma 
relevancia precisamente porque 

había un férreo control de los medios. 
Así, Genaro Vázquez, Lucio Cabañas, 
Diego Lucero, Pedro Orozco, Miguel 
Topete, entre otros, fueron solamente 
nombres impresos en los días que la 
televisión ni la radio hablaba de los 
grupos armados.
El país cambió, pero ese encono 
fraguado por años de miseria y 
desigualdad creció como lo hizo la 
población y si bien hubo el crecimiento 
de la clase media, también la miseria 
hizo lo propio. 

Por eso, quizá 1994 sea el año más 
visible, pero no necesariamente es el 
año en que empezó a cambiar México.

En la privatización de la banca, se empoderaron los personajes que hoy son 
parte de la élite empresarial del país como Carlos Slim que es dueño –entre 

otras muchas empresas- de Grupo Financiero Inbursa.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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LA POLÍTICA, NI SE CREA NI SE 
DESTRUYE… SOLO SE TRANSFORMA

Una semana con mucha movilidad 
en los escenarios políticos. Las 
determinaciones de algunos 

políticos tanto en el espacio local como 
en el nacional, brindaron apuntes que 
sirvieron para compartir en la mesa 
de análisis plural de los constantes 
agentes de los palacios. Uno de sus 
fundadores, motivado por reciente 
hecho familiar, decidió invitar a sus 
compañeros a uno de esos restaurantes 
con amplio menú del norte de la ciudad 
capital de Mérida.

Empezando el encuentro soltaron el 
nombre del veterano priista el profesor 
Carlos Rubén Calderón Cecilio, el 
mismo que durante mucho tiempo 
gozó de las bondades del dos veces 
gobernador de Yucatán, Víctor Manuel 
Cervera Pacheco. Sin embargo, se 
habla de algún distanciamiento entre 
ellos, que pudo haber influenciado, en 
su momento, para el ex líder cenecista 
pudiera alcanzar la candidatura del su 
partido al gobierno estatal. Caso similar 
como el de Carlos Sobrino Sierra, 
según algunos de los más conocedores 
de aquellos tiempos.

El caso actual, según observación 
de los agentes de los palacios, esa 
acción convocada por Calderón Cecilio 
pudiera ser una de las ramas pactadas 
por el Senador de la República, Jorge 
Carlos Ramírez Marín como ruta 
hacia, ir, consolidando la posibilidad 
heredar después de los procesos 
correspondientes la cómoda silla que al 
día posee el panista Mauricio Vila Dosal.

Con lista en mano de los asistentes, los 
temas tratados, el sentido de ataque, 
y las declaraciones en sus historiales, 
dan mayor posibilidad a esa versión, 
no confirmada, pero expresada como 
manifestaciones válidas de quienes ya 
poseen experiencia en lo que se debe 
de hacer, el cómo hacer y con quienes 
hacer, para oxigenar a la cabeza de 
grupo. La estancia de la diputada 
federal Dulce María Sauri Riancho no 
fue casual. Se insiste en la mancuerna 
editada con Jorge Carlos para en el 
2024 poder manejar los destinos y 
economías de Yucatán, desde el Poder 
Ejecutivo, en contexto de colaborador 
de matutino local.

Se dijo también que no es el único foro 
abierto el del profesor Carlos Rubén que 
cuenta con seguidores de la llamada 
vieja guardia priista y anexas. Hay 
sumas por las rutas alternas que va 
supervisando de manera permanente 
el Senador yucateco. Sus nexos con 
gente de la 4T dicen que van caminando, 
no tan rápido como en época del ex 
presidente panista, Felipe Calderón 
Hinojosa, pero sí va a paso firme, esto 

en voz de un simpatizante que asiste 
muy seguido al Congreso local y que 
cubre la imagen de egresados del PRI y 
hasta compadre se dice del legislador, 
y, parece que, en efecto sí los une ese 
lazo fraterno.

Además de las cuatro líneas de 
grupos empresariales de gran 
calado, se detalla que quien perdió 
la oportunidad en las elecciones del 
2018 de ser quien abanderara al PRI 
en contra del vencedor Vila Dosal, por 
el gobierno yucateco, va sumando a 
media distancia nuevos liderazgos 
necesarios para sus aspiraciones bajo 
la estafeta desgastada del otrora 
partido mayoritario. La época actual 
está, ante acciones modernas de 
los ciudadanos, que han brindado 
excelentes afectos a los caminos 
democratizadores. Los integrantes de 
la base de destacado orador, saben 
que no habrá nada fácil en ese 24 para 
nadie. Tiempos y circunstancias podrán 
dar un giro a los deseos y anhelos de 
los políticos adelantados o rezagados. 
Las interrogantes se acentúan ante 
un despertar ciudadano que ha hecho 
oportuna presencia en la toma de 

LINEA DIRECTA

Prof. Carlos Rubén Calderón Cecilio, veterano político yucateco.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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decisiones por decidir a quienes quieren 
para gobernar. La estrategia buena, los 
resultados, a su tiempo. Veremos.

Agentes de los palacios cercanos al Club 
Rotario Mérida-Montejo disfrutan de los 
cambios en la vida y obra del Abogado 
Víctor Edmundo Caballero Durán, 
poderoso ex secretario de gobierno del 
régimen zapatista; derrotado por cifras 
históricas por Renán Alberto Barrera 
Concha por la presidencia municipal 
de Mérida.  Ahora, mencionan, se 
le ve como un disciplinado socio 
donde ha logrado intercambios, y, 
posiblemente esté acumulando a su 
curriculum esa estancia social, al fin, 
la política parece que descansa por 
momentos, sin embargo, podría ser 
que la de los negocios esté, como 
otros muchos del gobierno anterior en 
plena efervescencia. Aquí se recuerda 
aquellas combinaciones de Políticos-
Empresarios y Empresarios-Políticos. 
Nada nuevo, más bien, esto continúa 
como una constante en nuestro 
Yucatán, destacó el siempre presente 
fotógrafo de línea social.

Las aspiraciones como elemento normal 
van saltando en los pensamientos y 
labores de funcionarios, legisladores y 
dirigentes partidarios, entre otros más, 
a los que le agregan los agentes de los 
palacios a gente del sector empresarial; 
como enviados o recompensas de 
ayudas. Así el legislador local que 
lograra su reelección, el Doctor Manuel 
Armando Díaz Suárez es una voz con 
mención abierta de su plan por, un día, 
llegar a ser presidente municipal de 
Mérida.

De acuerdo a algunos de sus 
seguidores, el panista podría ser 
objeto de la llamada “no simpatía” de 

quienes ahora manejan los hilos del 
Ejecutivo Estatal, obstáculo que tendrá 
que brincar para seguir en la ruta de 
esa meta. Incluso, trasciende que, 
en una de esas reuniones activistas 
mencionaron las alzas acompañadas 
de sorteos, declaraciones y jugadas 
mediáticas de los servicios de Cultur y 
de la Japay, que, al menos en el caso de 
ésta última instancia crece más pues 

el rubro denominado “alcantarillado”, 
pues, de cajón, es el 50 por ciento de la 
cantidad que se cobre por “consumo”, 
afectando, con ello la economía de 
miles de ciudadanos. Al fin, las células 
del médico, podrían, estar tirando, en 
contra de funcionarios de su mismo 
partido, el PAN. Habría que verificar, 
desde luego.

La salida de la dirección de IMSS, del 
ex presidente nacional del PAN del 8 
de diciembre de 2007 al 6 de julio de 
2009; Germán Martínez Cázares, quien 
también fue Secretario de la Función 
Pública en el gobierno de Felipe 
Calderón Hinojosa deja un boquete 
político en la taberna del poder central 
que comanda Andrés Manuel López 
Obrador. El amplio texto emitido, dejó 
al descubierto, rupturas internas, 
dan vigor a esas voces periódicas en 
contra del titular del Poder Ejecutivo 
Federal. Además, el ex calderonista 
hoy con nexos quebrados con la 4T, y, 
quizá, aún de la lista de MORENA, deja 
con muchas dudas en el futuro de sus 
seguidores. Algunos, acomodados 
en las representaciones estatales y, 
otros, no fueron aprobados, según 
destaca comunicador con línea directa 
en rumbos de Palacio Nacional. Las 
tendencias que van bajando, temas 
de mucha duda, decisiones contrarias 
a lo propuesto, y, ya, más sectores 
en contra, pueden ir conduciendo 
al tabasqueño, a un camino oscuro 
que, de no detener a tiempo, puede 
terminar por decepcionar la esperanza 
de millones y millones de mexicanos 
que le dieron su voto de confianza. Hay 
que estar pendientes todos. Se mueve, 
el esquema, con todo y su MORENA, 
opinaron al final de la agradable y 
fructífera reunión; los siempre listos, 
agentes de los palacios.

Víctor Caballero Durán, ex 
secretario general de Gobierno y ex 
candidato a la Alcaldía de Mérida.
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El Crown Park 
Yucatán: 

complejo industrial 
de primer nivel

Especial / La Revista 

Un grupo de empresarios 
yucatecos anunciaron el 
desarrollo de un nuevo complejo 

industrial denominado Crown Park 
Yucatán (CPY), proyecto que inicio su 
planeación en los últimos cinco años.

Con una inversión de $720 millones de 
pesos a largo plazo, el Grupo Crown 
construirá un complejo denominado 
Crown Park Yucatán (CPY), el cual 
sera un espacio con instalaciones de 
primer nivel, amigable con el medio 
ambiente, donde podrán establecerse 
compañías interesadas en invertir en 
el estado y el país.

El Complejo Industrial Crown Park 
Yucatan (CPY) estará ubicado en 
terrenos aledaños a la Cervecería 
Yucateca, en Hunucmá, y contempla 
la generación de 6 mil empleos.

Este proyecto inició desde el 2014, 
con la inversión de los terrenos, sus 
trámites, permisos, y elaboración de 
planos, concluyendo con los mismos 
para dar paso al pronto desarrollo, 
el cual se suma a los esfuerzos 
emprendidos por el gobierno 
para elevar la competitividad y el 
desarrollo económico del estado.

Al respecto, los empresarios Mario 
Javier Cámara Rendón y Víctor 
Ramón Ferráez Cervera, comentaron 
que dicho proyecto proporciona 
instalaciones industriales, logísticas 
y comerciales de primer nivel así 
como también áreas habitacionales, 
hospitalarias, financieras todo en un 
mismo sitio, creando así el destino 
de servicios más importante en el 
norponiente del estado de Yucatán.

El terreno se encuentra 
cerca del distribuidor vial 
de Hunucmá, paso obligado 
de todas las poblaciones 
del norponiente del estado 
y de la fuerza laboral de las 
empresas que actualmente 
operan y construyen en la 
zona.

Este proyecto inició desde el 2014, 
dijeron los empresarios Mario Javier 

Cámara Rendón y Víctor Ramón Ferráez 
Cervera, y proporciona instalaciones 
industriales, logísticas y comerciales 

de primer nivel así como también áreas 
habitacionales, hospitalarias, financieras 

todo en un mismo sitio, creando así el 
destino de servicios más importante en el 

norponiente del estado de Yucatán.

INFORMACIÓN 
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Con una inversión de $720 millones se construirá en terrenos 
aledaños a la Cervecería Yucateca, en Hunucmá, y contempla 

la generación de 6 mil empleos.

Este desarrollo se ubicará en una 
superficie aproximada de 150 
hectáreas en el que no solo se piensa 
en el area industrial si no tambien 
en las poblaciones aledañas y su 
integracion al desarrollo por lo que 
incluira el proyecto una isla de 
servicios que contara con bancos, 
hospital, hotel, terminal de transporte 
ademas de un centro de negocios, 
un complejo industrial y vivienda, 
entre otras cosas más, dijeron 
los representantes del consorcio 
empresarial. 

Este mega proyecto –abundaron-, 
está pensado para incluir a 
los poblados costeros y a las 
comunidades de la zona a travez de 
conectividades y ciclo vías seguras, a 

través de una movilidad sustentable 
que se integrará con el plan de 
desarrollo urbano del poblado de 
Hunucma.

Asimismo, Grupo Crown es una 
empresa comprometida con el medio 
ambiente y su cuidado, por lo que se 
ofrecera instalaciones con energías 
renovables. 

Finalmente, se dijo que el terreno se 
encuentra cerca del distribuidor vial 
de Hunucmá y es, por tanto, paso 
obligado de todas las poblaciones 
del norponiente del estado y de la 
fuerza laboral de las empresas que 
actualmente operan y construyen en 
la zona.
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Por lo general, los funcionarios y 
ex funcionarios presumen de sus 
currícula, lo cual en la mayoría 

de los casos es un error, ya que esos 
documentos solo reflejan su paso por 
las instituciones, pero lo principal no 
se señala, sus resultados y como lo 
lograron, si los lograron.

Y fiel a la costumbre de los mexicanos, 
la renuncia del director general del 
Instituto Mexicano del Seguro Social, 
mereció que los mexicanos dijeran 
como cada vez que sucede algo 
parecido: lástima, tan bueno que era, 
pero cuando revisas su currículum éste 
no corresponde a sus calificaciones, 
ya que nunca ha entregado buenas 
cuentas en los cargos que ha ocupado.

El instituto Mexicano del Seguro Social 
es, sin duda, la mejor institución del 
sistema político mexicano, y su función 
abarca la protección no solo de la salud 
desde la gestación hasta la muerte, 
sino atiende una serie de programas 
de bienestar para la mayoría de la 
población, que, aunque tienen como 
fin la atención de la salud, abarca 
actividades deportivas, de educación 
nutricional, de organización social.

Ingresé al IMSS en el gobierno 
recientemente estrenado del 
Presidente Miguel de la Madrid, al 
terminar mi encargo como Director 
General de Cordemex, y recomendado 
por mi amigo de siempre Jorge Carrillo 
Olea.

Me entrevisté con el Director General 
del IMSS de ese entonces, Ricardo 
García Sainz, a quien no conocía y que 
me planteo qué quería, le dije que 
desde luego todo era posible, pero 
cual sería mi sueldo y mis prestaciones 
y me contestó que no sabía porque 
ningún funcionario se lo preguntaba.   
Le contesté que a lo mejor ninguno 
estaba pensando en el sueldo sino en 
los beneficios laterales, conmigo eso 
no existía, podía manda a hacer una 
auditoría permanente y conmigo no 
pasaba nada irregular de ningún tipo. 

Así fui nombrado Jefe de Servicios 
Generales a nivel nacional, que me 
permitió conocer las funciones de 
apoyo que requería el IMSS, como 
las ambulancias aéreas la flota 
área ejecutiva, los servicios de 
impresión, los de vigilancia, los 

SEGURO SOCIAL

REFLEXIONES EN VOZ ALTA.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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de limpieza, ambulancias y de todo 
lo que no encontraba acomodo en 
la organización, simplemente allí lo 
mandaban.

Había cosas tan curiosas por llamarle 
de algún modo inocente, que, desde 
mi oficina en la ciudad de México 
nombraba a los jefes de servicio 
generales de los Estados. El primer 
caso que conocí fue el de Guanajuato 
por defunción del titular y el Delegado 
me llama para preguntarme a quien 
nombraría.

Otro absurdo administrativo de los 
que se encuentran frecuentemente en 
la administración pública del país.

Le dije que mientras regularizaba 
oficialmente esta situación, que con 
quien trabajaría ese funcionario, 
conmigo o con él, por lo tanto, que 
él nombrara y si funcionaba con las 
reglas de eficiencia, honestidad, 
creatividad y participación que había 
implanatado, no habría problema 
y si no, simplemente lo cambiaba y 
ya. Por lo tanto, procurara hacer una 
adecuada selección.

El temblor del 85 así me tocó, 
pero eso será otra historia, pero 
allí están los resultados y en las 
felicitaciones y fotografías de la 
entrega de reconocimientos son fieles 
testimonios.

Sustituí al todopoderoso sobrino del 
director general Arsenio Farell, el 
capitán Farell.

Al cambio de gobierno, el Presidente 
Carlos Salinas ratifica al licenciado 
García Sainz al frente del Seguro Social 
y él me solicita que continúe en el 
puesto, pero le dije que muchas gracias, 
pero en ese puesto no seguiría, 6 años 
eran suficientes, los cambios estaban 
hechos, todo estaba documentado y 
en otra responsabilidad con mucho 
gusto.

Me nombró Jefe de Orientación 
y Quejas a nivel nacional, lo que 
me permitió conocer las quejas de 
los derechohabientes y del mismo 
personal, que era el más numeroso 
del apartado A de la Ley Federal del 
Trabajo.

El servicio de orientación y gestoría en 
las citas por teléfono, las televisoras 
en las salas de espera (que no resolvían 

el problema esencial, pero ayudaba la 
espera de los pacientes), la creación 
de grupos organizados que eran los 
mas numerosos derechohabientes 
como los trabajadores de la CFE, 
Telmex, FFCC y Cía. De Luz y Fuerza 
del Centro, cuya dirigencia sindical y 
representantes ante el IMSS se les 
atendía personalmente.

A los dos años fue cambiado el 
Director y nombraron al Licenciado 
Emilio Gamboa Patrón, quien me 
indica que después de la asamblea 
anual del Seguro Social, me haría unas 
propuestas. 

Después de la asamblea, esa noche, lo 
acompañe en su casa, manejando él su 
auto y analizamos que había pasado 
con el Seguro y hacía donde iba y me 
indicó que tenía tres propuestas para 
ofrecerme. La primera fue Delegado 
en Yucatán a lo que le dije que no 
siguiera, iría a Yucatán.

Fui delegado en Morelos, Querétaro 
y Distrito Federal (así se llamaba en 
ese entonces) y Mario Luis Fuentes 

el nuevo Director General del Seguro 
Social, me indica que había investigado 
quien podría atender la Dirección 
Regional Norte con base en Monterrey 
y que abarcaba casi la mitad del país 
y habían coincidido en mí. Así llegué 
a la Dirección Regional Norte donde 
terminé mi carrera en el Instituto 
después de 20 años y los resultados 
están debidamente documentados en 
las áreas correspondientes.

Por eso puedo hablar con conocimiento 
de causa de la mejor institución 
del sistema político mexicano: el 
Instituto Mexicano del Seguro Social. 
Hoy el Seguro Social nuevamente es 
amenazado por factores de la propia 
administración.

Por su importancia para lo 
fundamental para los mexicanos, el 
Presidente no debió hacer uso de sus 
facultades para nombrar a alguien 
de su servidumbre, los mexicanos 
merecen mucho más.

Te saludo cordialmente



Semanario de Información y Análisis Político24

La Generación X de México son los 
mexicanos que nacieron entre 
1960 y 1982 (Alrededor de 34 

millones). Durante su infancia se vivió 
un Despertar Individual que hizo que 
la brecha entre los niños y los adultos 
se volviera muy ancha. En muchos 
lugares, incluyendo clubes y cines, la 
entrada a los niños estaba prohibida. 

La Generación X aprendió, desde 
pequeña edad, que había que 
convertirse en pragmáticos y 
sobrevivientes. La familia alternativa 
de este grupo de jóvenes eran sus 
amigos. Las tribus se convirtieron en 
fraternidades.  

Durante los años de la Decadencia 
Institucional (1983 a 2005) la 
economía mexicana sufrió grandes 
reveses. Los años de la década de los 
setenta fueron malos pero lo peor 
aún estaba por llegar. 

El Presidente José López Portillo 
decidió nacionalizar la banca 
mexicana en 1982. Esto fue un 
error estratégico de enormes 
consecuencias. La banca no era la 
culpable de la debacle económica. El 
único culpable era el gobierno con sus 
políticas que todos los días creaban 
más incertidumbre. Las Instituciones 
públicas ya no funcionaban bien.

Llegó Carlos Salinas de Gortari y la 
banca se privatizó de nuevo. Pero el 
sentir era que los bancos estaban 
en manos de empresarios y no de 

banqueros. La ambición personal y 
la falta de interés por los mexicanos 
empezaron a generar una peligrosa 
burbuja. Luego se dio el error de 
diciembre de 1994 y los bancos 
reventaron. 

La generación que manejaba el país en 
ese entonces eran los Baby Boomers 
(1939 a 1959). La generación que iba 
a pagar los platos rotos, el famoso 
FOBAPROA, era la Generación X.  

Esto es un ejemplo de como las 
decisiones del pasado afectan a 
las generaciones del futuro. El mal 

manejo de las Instituciones, desde 
1970 hasta el 2006, produjo la Crisis 
en la que viven hoy las Generaciones 
de México.

Los platos rotos de esos años, de 
tantos errores económicos, no son 
historia: son realidad. Por eso cada 
decisión que se toma cuenta. Hoy más 
de 34 millones de mexicanos han visto 
como su poder adquisitivo cada día 
es menor. La razón es que el pasado 
pesa sobre nuestros hombros. 

El pasado sigue doliendo.

Los platos rotos 
heredados a la 

Generación X

MUNDO GENERACIONAL 

Por Edwin Carcaño Guerra
edwin@edwincarcano.com 

/ Twitter: @ecarcanog    
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Diputados proponen modificar 
método de asignación de 
diputados plurinominales

Especial / La Revista 

Diputadas del PAN y 
Movimiento Ciudadano 
presentaron dos 

iniciativas para modificar 
el método de asignación de 
diputados plurinominales 
para garantizar la paridad de 
género, eliminar el repechaje 
y evitar los procesos de 
impugnación en la materia.

En sesión ordinaria, la 
diputada Rosa Díaz Lizama 
(PAN) presentó una iniciativa 
para eliminar el artículo 330 
de la Ley de Instituciones 
y Procedimientos 
Electorales, que establece 
el procedimiento para 
elaborar la lista definitiva 
de candidatos para la 
asignación, conformada por 
la lista preliminar integrada 
por los 5 candidatos de 
representación proporcional 
que presenta cada partido político y por los 5 candidatos 
de mayoría relativa que encabezaron sus respectivas 
formulas ordenadas de manera decreciente de acuerdo 
con los porcentajes de votación valida que hubieran 
alcanzado en sus respectivos distritos.

“Es decir, lo que se está proponiendo aquí es eliminar lo 
que conocemos como repechaje y buscar la conformación 
definitiva por medio de las listas de candidatos que 
registra cada partido político”, detalló.

Para lo cual, también propuso modificar el inciso b de la 
fracción primera del artículo 214 de esta ley, para que la 
lista que registran los partidos políticos a las candidaturas 
a diputaciones de representación proporcional, esté 
conformada por 10 candidatos propietarios y no por 5 como 
lo es actualmente; en el mismo sentido, Milagros Romero 
Bastarrechea (MC), hizo la misma sugerencia, pero en el 
artículo 330.

En lo que respecta al porcentaje mínimo de asignación, 
Díaz Lizama recordó que este se encuentra establecido 
en la fracción tercera del artículo 21 de la Constitución 
que señala la cantidad del 2%, por lo que propuso que 
se establezca en un 3%, para que Yucatán homologue su 
marco normativo a nivel federal.

En su iniciativa, Milagros 
Romero pretende 
plasmar los Lineamientos 
para Garantizar el 
Cumplimiento del Principio 
de Paridad de Género en 
la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales 
y en la Ley de Partidos 
Políticos del Estado, para 
darle mayor certeza jurídica 
al Instituto Electoral para que 
cuente con el mecanismos 
y metodología efectiva, ya 
probada en la entidad.

“Con ello, poder dar 
cumplimiento a que ninguno 
de los géneros debe asignarse 
exclusivamente los distritos 
de menor votación para la 
postulación de candidaturas 
para diputados y regidores 
en las próximas elecciones”, 
recalcó.

Además, propone incorporar en el Código Penal estatal 
el capítulo “Delito de Violencia Política por Razón de 
Género”, para tipificar este acto a quien realice por si o a 
través de terceros cualquier acción, conducta u omisión, 
que basada en elementos de género, tenga por objeto o 
resultado menoscabar, anular, obstaculizar o restringir 
el reconocimiento o ejercicio de los derechos políticos de 
las mujeres, su participación en asuntos públicos, o de las 
prerrogativas inherentes a un cargo público.

Asimismo, en sesión plenaria también se aprobó por 
mayoría, con 20 votos a favor y tres en contra de la fracción 
de Morena, el punto de acuerdo para que el Congreso 
del Estado exhorte al titular del Poder Ejecutivo Federal, 
reconsiderar la decisión de cancelar la Zona Económica 
Especial de Progreso y continuar con el proyecto, así 
como lograr su consolidación, en conjunto con los demás 
órdenes de Gobierno y los sectores privadas, presentado 
por el PRI.

Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), hizo un recordatorio del 
proceso de la Zona Económica Especial y manifestó que 
no es válida la simple aseveración de no ser viable, por el 
Gobierno Federal, para cancelar el proyecto.

CONGRESO 
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Renán Barrera destaca en 
Alemania el trabajo conjunto a nivel 

global ante el cambio climático

El trabajo coordinado a nivel 
global es fundamental en el 
trabajo ante el cambio climático, 

ya que nos permite a las ciudades 
tener la visión de lo que se requiere 
para mantener los estándares de 
sustentabilidad y, mediante acuerdos 
internacionales, realizar un esfuerzo 
conjunto con acciones a favor del 
medio ambiente, indicó el alcalde 
Renán Barrera Concha.

El Concejal participó en el acto 
inaugural de las actividades de la 
Conferencia Internacional sobre 
Acción Climática (ICCA 2019), que se 
realiza en Heidelberg, Alemania.

Acompañado de los directores de la 
Unidad de Desarrollo Sustentable, 
Eugenia Correa Arce, y del Instituto 
Municipal de Planeación, Edgardo 
Bolio Arceo, Barrera Concha 
compartió experiencias e intercambió 

puntos de vista con los asistentes a la 
cumbre climática, en mesas redondas 
sobre movilidad y planes de acción 
climática. Asimismo, conoció las 
experiencias de Baden-Wurtenberg, 
Alemania al respecto.

En la jornada inaugural, realizada en el 
centro de convenciones Kongresshaus 
Stadthalle, de Heidelberg, la ministra 
de Medio Ambiente, Conservación de 
la Naturaleza y Seguridad Nuclear 
de Alemania, Svenja Schulze, tras 
dar la bienvenida a los asistentes, 
los exhortó a llevar las experiencias 
adquiridas a sus ciudades para seguir 
construyendo juntos las acciones que 
se requieren para revertir los efectos 
del cambio climático.

Winfried Kretschmann, primer 
ministro de Baden-Wurtenberg, 
y Eckart Wünrzner, alcalde de 
Heidelberg, también destacaron 
en sus respectivos mensajes la 
importancia y urgencia de tomar 
medidas contundentes a favor del 
medio ambiente.

Además, expusieron los avances y 
retos que se enfrentan a nivel 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

La comitiva meridana 
participó en una 

sesión con los 
alcaldes asistentes 
para intercambio de 

experiencias sobre las 
acciones municipales 
en el tema del cambio 

climático.
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global para la mitigación y adaptación 
al cambio climático en todo el mundo.

El Concejal meridano y directores que 
lo acompañan, también participaron 
en una sesión con los alcaldes 
asistentes para intercambio de 
experiencias sobre las acciones 
municipales en el tema del cambio 
climático, con el fin de exponer ante 
el Ministerio de Medio Ambiente de 
Alemania, las demandas en materia 
de cambio climático de las ciudades 
para que dicho ministerio pueda 
exponerlas en la cumbre mundial 
sobre la acción climática, a realizarse 
en el mes de septiembre en Nueva 
York.

De igual forma, estuvieron en una 
mesa redonda sobre colaboración 
para la acción climática y 
nuevas visitas a otros proyectos 
seleccionados.

Por su parte, Luis Alfonso de Alba, 
enviado especial de la ONU, ofreció 
la conferencia “El camino a seguir: 
de ICCA2019 a la Cumbre de Acción 
Climática”; Maimounah Mohd Sharif, 
director ejecutivo de Hábitat de las 
Naciones Unidas presentó la ponencia 
“De lo local a lo global: colaboración 
para un mundo sostenible y 
climáticamente inteligente”.

El programa incluyó una discusión 
a nivel transversal sobre la acción 
climática colaborativa, en la que 
participaron Mauro Petriccione, 
director general de Acción 
Climática de la Unión Europea; Kate 
Gordon, directora de la Oficina de 
Planificación e Investigación del 
Gobernador de California; Arlette 
Soudan-Nonault, ministra de Turismo 
y Medio Ambiente de la República del 
Congo; Célia Blauel, vicealcaldesa 
de París; Sheela Patel, presidenta de 

Shack/Slum Dwellers International, 
que es una red de organizaciones 
comunitarias presente en 33 países 
de Asia, África y América Latina.

También participaron estudiantes de 
Heidelberg, quienes hablaron sobre 
el futuro que comienza ahora en 
relación con las acciones necesarias 
ante el cambio climático. 

En dicho evento se ofrecieron los 
talleres “Transición de energía”; 
“Movilidad”, “Planificación y 
construcción”, “Resiliencia urbana y 
adaptación”; “Producción y Consumo”, 
“Planes ambiciosos de acción 
climática colaborativa”; “Buenas 
prácticas para las acciones climáticas 
en Baden-Wurtenberg.

El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha participó en 
la Conferencia Internacional sobre Acción Climática (ICCA 

2019), que se realiza en Heidelberg, Alemania.

El Primer Edil de Mérida 
viajó a Alemania 
acompañado de los 
directores de la Unidad de 
Desarrollo Sustentable, 
Eugenia Correa Arce, y 
del Instituto Municipal de 
Planeación, Edgardo Bolio 
Arceo.
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Más inversiones llegan a Progreso
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Durante 2019 el municipio de 
Progreso recibirá 60 millones de 
pesos para obras de cableado 

subterráneo, mejoramiento de calles y 
remodelación de la Casa de la Cultura, 
anunció el gobernador del estado, 
Mauricio Vila Dosal al inaugurar la edición 
21 de los Juegos Deportivos Inter Colegio 
de Bachilleres de Yucatán (Cobay) Zona 6 
en dicho municipio.

Además, el titular del Poder Ejecutivo 
yucateco anunció que para el próximo año 
se espera un presupuesto de entre 300 y 
500 millones de pesos para invertir en la 
infraestructura turística y urbana de este puerto, recursos 
que ya gestionó ante el presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador.

Ante el alumnado de dicha casa de estudios, declaró que “lo 
más importante es que no es solamente para infraestructura 
turística, es para mejorar calles, escuelas, el agua potable, el 
suministro de energía eléctrica, es para poder, por ejemplo, 
reubicar muchas de las casas de cartón que se encuentran en 
la ciénaga, a lugares más seguros, a casas que tengan techos 
firmes, que sean de cemento”.

Acompañado del alcalde progreseño, Julián Zacarías Curi, el 
mandatario destacó la relevancia de estas acciones ya que 

esa demarcación recibe 128 cruceros 
anualmente, los cuales traen 440 mil 
turistas. “Pero para que podamos tener 
más cruceristas, necesitamos tener mejor 
infraestructura”, subrayó el mandatario.

Recordó que su administración está 
trabajando para llevar más visitantes a 
las zonas costeras mediante estrategias 
como el Festival de la Veda, que en su 
primera edición buscó apoyar a las 
familias que viven de la pesca durante la 
época de suspensión de captura del mero.
“Nuestras playas son un gran atractivo 
turístico que tenemos que fomentar, por 

eso es muy importante que sigamos promoviendo Yucatán; 
para que así, nuestros municipios costeros puedan aumentar 
su infraestructura turística”, afirmó.

Con los 60 millones de pesos que aportará el gobierno de la 
entidad se renovará la Casa de la Cultura y se levantará una 
plaza con áreas verdes, espacios lúdicos y de esparcimiento; 
además, se modernizará la calle 80, desde el remate del 
malecón hasta la 27, que comprende el arroyo vehicular.

También se intervendrá la calle 21 entre la 82 y 80, que 
actualmente se encuentra cerrada al tránsito local. Asimismo, 
se creará una plazuela y un andador que conecte el remate 
del malecón con el centro comercial.

El gobernador Mauricio Vila Dosal anuncia la llegada de recursos 
para mejorar la infraestructura turística y urbana del puerto.

Para el próximo año se 
espera un presupuesto 

de entre 300 y 500 
millones de pesos 
para invertir en la 

infraestructura turística 
y urbana de este 

puerto, dijo el titular del 
Ejecutivo estatal.
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A ello se sumarán labores de cableado 
subterráneo de servicios como luz, 
teléfono e internet en la calle 80, que va 
desde el remate del malecón hasta la 27, 
y que incluirá arterias transversales. De 
igual manera, se arborizarán la misma 
vía y el tradicional malecón.

En conjunto con el Ayuntamiento 
de Progreso, la administración de 
Vila Dosal invertirá también en la 
sustitución de la red de agua potable 
y drenaje en la mencionada zona del 
puerto.

Posteriormente, en presencia del 
director del Colegio de Bachilleres 
(Cobay), Marco Antonio Pasos Tec, 
dio puso en marcha la justa en la 
que intervendrán 518 deportistas de 
los planteles de Progreso, Caucel, 
Celestún, Cholul, Hunucmá, Kanasín, 
Kinchil, Seyé.
Los Juegos, que se llevan a cabo 
hasta el 13 de junio, es promover la 
integración y convivencia a través de la 
actividad atlética entre las más de 26 
mil alumnas y alumnos que conforman 
la matrícula del Cobay. 

En sus siete sedes, Progreso, Valladolid, 
Tizimín, Ticul, Tekax, Tixkokob y Umán, 
un total tres mil 762 deportistas de 
los 72 planteles del subsistema, 
provenientes de 58 municipios del 
territorio, se estarán midiendo en 
disciplinas como futbol, voleibol, 
beisbol y basquetbol.

En su mensaje, Zacarías Curi subrayó 
la trascendencia de estas acciones 
para la juventud, así como la llegada 
de nuevas inversiones que generen 
oportunidades y mejoren la calidad de 
vida de este sector de la población.

Arranca primera etapa de “Médico 
24/7” en 25 municipios

Por otra parte, ya está en marcha el 
programa “Médico 24/7”, a través del 
cual se brinda atención complementaria 
en módulos distribuidos en los 105 
municipios del interior, mientras los 
Centros de Salud de cada comunidad se 
encuentran cerrados.

Al dar inicio a la primera etapa de este 
esquema, la cual abarca 25 municipios, 
en beneficio de 112 mil 208 personas, 
el gobernador Mauricio Vila Dosal 
dijo que, de esta manera, cumple la 
promesa que hizo con la población 
yucateca, de responder a una de sus 
necesidades más sentidas.

Para llevar a cabo esta estrategia, se 
contrató a 110 médicos que cubrirán los 
turnos vespertino y nocturno, sábados, 
domingos, festivos y otros días en que 
no laboren las unidades tradicionales o 
clínicas públicas.

Como ejemplo, el Centro de Salud de 
Chapab, municipio donde arrancó el 
programa, funciona de 7:00 a 15:00 
horas, por lo que el consultorio de 
“Médico 24/7” operará de las 15:00 
hasta las 7:00 del día siguiente.

Las otras demarcaciones beneficiadas 
en esta primera fase son Bokobá, 
Dzoncauich, Kantunil, Mocochá, 
Samahil, Sanahcat, Sotuta, Sudzal, 
Buctzotz, Cenotillo, Cuncunul, 
Chankom, Chichimilá, Chikindzonot, 
Dzitás, Panabá, Río Lagartos, San 
Felipe, Chacsinkín, Chumayel, Dzan, 
Maní, Santa Elena y Tahdziú.

En la segunda etapa, se ampliará el 
servicio a otras 30, y en la tercera, el 
plan es llegar a 50 más, de manera 
que, a principios del año 2020, se 
logre la cobertura total en la entidad. 
Esto requiere emplear a cerca de 450 
médicos, con un presupuesto anual 
aproximado de 58 millones de pesos.

Durante el acto inaugural, el 
mandatario destacó que garantizar 
la salud para toda la ciudadanía es 
uno de los principales intereses de su 
administración, por lo que esta iniciativa 
busca asegurar que siempre haya 
personal del ramo y medicamentos del 
cuadro básico a disposición de la gente, 
sin barreras de horarios ni fechas.

Con esto, añadió, se pretende resolver la 
situación de que en muchos municipios 
no se cuenta con médicos las 24 horas 
y menos los fines de semana; ahora, se 
podrá acceder a atención de calidad en 
cualquier momento que se requiera.

“Es importante que se entienda el 
concepto, porque no va a faltar el 
malintencionado que venga a decir que 
no abrimos, pero hay que recordar que 
es un servicio complementario a los 
que se ofrece en los Centros de Salud, 
por lo que se abrirá cuando éstos estén 
cerrados”, puntualizó.

Los módulos estarán habilitados con 
medicina, material de curación, equipo 
médico y de cómputo, para brindar 
atención oportuna y de calidad a 
urgencias de primer contacto, es decir, 
aquellas que no ponen en riesgo la vida 
o funcionamiento de algún órgano, 
independientemente de si la persona 
solicitante cuenta o no con seguridad 
social.

En caso de una urgencia calificada, que 
exponga la función de un miembro o 
la vida del usuario, se le tratará con lo 
necesario y se le referirá al segundo 
nivel; será responsabilidad del personal 
de salud coordinarse con el municipio 
para su traslado seguro y eficiente.

Ante cualquier enfermedad, las y los 
trabajadores de estos módulos dotarán 
de medicamento a sus pacientes para 
iniciar el tratamiento; después, les 
indicarán que acudan a su Centro de 
Salud para recibir una nueva valoración 
y llevar un proceso completo de 
recuperación.

Al dirigirse a las y los profesionales que 
se sumaron a esta labor, el titular del 
Ejecutivo les exhortó dar su máximo 
esfuerzo y a actuar de forma cálida, 
humana y responsable con la gente. 
Además, les garantizó que contarán 
con todas las herramientas necesarias 
para desempeñar sus funciones.

La primera etapa del 
programa “Médico 24/7”, 

fue puesta en marcha por el 
titular del Ejecutivo estatal 
en beneficio de 112 mil 208 
personas de 25 municipios.
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El nuevo edificio del Bazar 
Artesanal totalmente 
modernizado, ampliado y 

climatizado, con un total de 31 
locales comerciales y una superficie 
de construcción de mil 600 metros 
cuadrados, fue inaugurado por 
el gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas y su esposa Christelle 
Castañón de Moreno, presidenta del 
Patronato del Sistema Estatal para el 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF).

“Hemos fortalecido al sector 
artesanal para impulsar su 
crecimiento, pero también para 
motivar nuestra pertenencia y el 
orgullo de ser campechanos”, apuntó 

Moreno Cárdenas luego de cortar el 
listón inaugural y recorrer el inmueble 
en el que se invirtieron 11 millones de 
pesos.

El mandatario estatal sostuvo que 
con esta obra se da cumplimiento 
al compromiso que asumió en su 
campaña de impulsar al sector 
artesanal y rescatar la cultura, e 
indicó que la apertura del nuevo 
edificio es una respuesta clara y 
contundente a todos los que creían 
que los compromisos y las promesas 
de campaña no se cumplen. 

“Estamos cumpliéndole a los 
campechanos y no deben tener 
duda de que tenemos equipo, 
proyecto, programa, organización y 
planeación, por lo que cada uno de 
los compromisos se van a cumplir y 
estarán a su servicio”, enfatizó.

Gobernador AMC inaugura 
nuevo y moderno edificio 

del bazar artesanal
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas y su 

esposa Christelle Castañón 
de Moreno, presidenta del 

Patronato del Sistema Estatal 
para el Desarrollo Integral de 

la Familia (DIF) encabezaron la 
inauguración del nuevo 

Bazar Artesanal.
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Indicó que en esta primera etapa 
se ponen en servicio un total de 31 
locales comerciales y a principios de 
junio se continuará con la segunda 
fase que considera el funcionamiento, 
en la planta superior, de las oficinas 
del BanCampeche y del Instituto 
Campechano del Emprendedor, y en 
fechas posteriores, en el tercer nivel, 
de otras áreas que impulsarán la 
actividad artesanal.

Moreno Cárdenas, quien asistió al 
evento acompañado de sus hijos 
Rafael y Sebastián, aseveró que 
Campeche es ejemplo y orgullo 
nacional por las maravillas que 
hacen los artesanos, por lo que 
fue determinante trabajar para 
cambiar la imagen y mostrar que los 
campechanos son capaces de hacer 
mucho cuando se trabaja con enorme 
convicción y voluntad.

En presencia de los titulares de los 
poderes Legislativo, Ramón Méndez 
Lanz, y Judicial, Miguel Ángel Chuc 
López, confirmó que la próxima 
semana se entregará el nuevo puente 
de La Unidad, “la obra más importante 
en materia de comunicaciones en 
México y América Latina, que muchos 
creían que no se iba a terminar en mi 
administración, y lo hemos hecho en 
menos de tres años”.

Por su parte, la presidenta del 
patronato del Sistema DIF estatal, 
Christelle Castañón de Moreno 
sostuvo que es un orgullo contar 
con este nuevo espacio digno y 
funcional, acorde a la nueva etapa de 
modernidad que vive el estado. 

Mencionó que tanto los campechanos 
como los visitantes podrán disfrutar 
del enorme universo de colores 
y texturas, y conocer de forma 
más profunda el alma cultural de 
Campeche, con auténticas obras de 
arte.

“Con esta obra se coronan los 
esfuerzos que durante casi cuatro 
años se han emprendido para 
fortalecer los alcances de la política 
de atención a la comunidad artesanal”, 
subrayó.

Señaló algunas de las acciones 
que la administración estatal ha 
realizado para respaldar a los 
artesanos como la reconstrucción de 
la Casa de las Artesanías “Tukulná”, 
los dos puntos de venta en los 

aeropuertos de Campeche y Ciudad 
del Carmen, la rehabilitación de 28 
talleres productivos artesanales, la 
publicación del libro de las artesanías 
Expresión viva de nuestras raíces, 

la participación en eventos 
internacionales donde se ha llevado 
la representación de México, la 
entrega de apoyos para impulsar la 
producción artesanal y los cursos de 
capacitación para que los artesanos 
mejoren la calidad de sus trabajos. 

Previamente, el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Económico, 
José Domingo Berzunza Espínola, 
significó que desde el inicio de su 
gestión el mandatario dejó en claro 
que los artesanos serían apoyados 
como nunca antes, lo cual ha 
demostrado en los hechos porque 
además de la construcción del nuevo 
bazar se ha respaldado al sector con 
una inversión de más de 8.7 millones 
de pesos en créditos para más de 
750 artesanos; mil 900 han recibido 
insumos para la producción y se han 
capacitado a más de tres mil 600.

Comentó que la construcción del 
nuevo bazar artesanal dignifica la 
actividad con espacios diseñados 
para la exposición de los productos y 
para tener servicios a la altura de los 
mejores centros comerciales, pues 
cuenta con un paradero de autobuses 
de turistas y de tranvías, sistema de 
videovigilancia, bodega, comedor y 
oficinas administrativas.

Finalmente, dijo que también 
se brindó capacitación para el 
mejoramiento del producto, adoptar 
nuevas tecnologías y brindar un 
mejor servicio al cliente.

El nuevo Bazar Artesanal alberga a emprendedores a los que 
se les brindó capacitación para el mejoramiento del producto, 

adoptar nuevas tecnologías y brindar un mejor servicio al cliente.

El nuevo edificio del Bazar 
Artesanal totalmente 

modernizado, ampliado y 
climatizado, cuenta con una 
superficie de construcción 

de mil 600 metros cuadrados 
y un total de 31 locales 

comerciales.
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El PRI en Yucatán es ganador, solo falta 
que algunos priistas lo entiendan: 

Senador, Jorge Carlos Ramírez

Jorge Carlos Ramírez Marín, actual 
senador de la República por Yucatán, 
fue el único priista que obtuvo 

mayoría de votos en las elecciones de 
julio de 2018, cuando su partido sufrió la 
peor derrota de su historia, en la mayoría 
de los estados de la República. A casi un 
año de la debacle del tricolor, el político 
yucateco pone el dedo en la llaga y hace 
una serie de reflexiones en torno al 
futuro de su partido, principalmente, en 
Yucatán.

“Hoy tenemos un PRI dividido y 
confrontado, ese fue el resultado del 
reciente proceso de elección interna 
para renovar la dirigencia estatal, 
desafortunadamente una dirigencia 
estatal que actuó con un dolo 
impresionante.

La preocupación de la dirigencia anterior 
fue ganar las internas, no ganar las 
constitucionales, eso aunado a una 
serie de eventos muy desafortunados 
hace que hoy tengamos un PRI dividido 
y confrontado de una manera muy mala.

“Perdónenme, pero yo no conozco un 
partido que sea exitoso por organizar y 
ganar sus elecciones internas, cuando de 
lo que se trata es de ganar las elecciones 
constitucionales, y cuando pierdes es 
muy fácil echarle la culpa al partido, 
no le echas la culpa cuando estás en el 
gobierno. Yo no conozco un gobernador 
que haya impulsado elecciones abiertas 
cuando era gobernador, después ¡Ay 
dios¡ como les sale la democracia por 
todas partes, pero no conozco a alguien 
que siendo gobernador diga: A ver vamos 
a elegir a los candidatos a diputados 
locales por un método democrático”.

En cambio –continúa-, cuando se trata 
de renovar la dirigencia les brotan 
las ocurrencias, y dicen: por qué no 
pensamos en fulano o por qué no 
traemos a mengano… Oye, pero fulano 
de tal lleva años haciendo ese trabajo, 
y responden: Pero no es nuestro, no es 
cercano, pongamos a otro… 

“Esas son las cosas que la gente rechaza, 
no rechaza las decisiones. Aplaude las 
decisiones cuando son sabias, y critica 
las decisiones y las lamenta cuando 
son caprichos que sacrifican al partido. 
Y el problema es que el PRI no lo ha 
entendido, sigue buscando cómo resolver 
su problema en el partido, y su problema 
no está en el partido, el problema está 
en el gobierno, porque cuando somos 
gobierno todo se nos olvida, se nos olvida 
la gente inteligente, se olvida la gente 
valiosa, a todos esos a los que queremos 
ir a consultar hoy, a esos los hacemos a 
un lado y llevamos al gobierno a nuestros 

amigos, a nuestros parientes a los que 
nos van a ayudar en la campaña… en fin”.

A mucha gente le molesta el llamado 
‘dedazo’ cuando se aplicaba en el 
partido, pero si el dedo apuntaba a 
uno, lo fortalecía y lo hacía exitoso o lo 
quitaba y lo defenestraba; ahora no, en 
estos tiempos el dedo favorecía a los 
amigos y aunque les fuera mal trataba 
de ayudarlos y de seguirlos ayudando 
aunque les fuera peor, a pesar de todo…

“Eso es lo que ha estado mermando 
y socavando las bases del PRI, ya no 
reconocemos ninguna clase de autoridad 
y eso termina acabando con tu sentido 
común, porque lo único que tendría que 
reconocer el PRI es, que lo único que puede 
garantizar que no vuelva al gobierno, es 
estar dividido, pero en lugar de sumar 
autoridad alrededor de alguien e ir para 
adelante y recuperarnos, restamos 
autoridad a todos, nos peleamos todos 
contra todos y el resultado ahí está, no 
se necesita ser mago ni traer a Mitowsky 
para para saber cuál va a ser”.

El PRI Nacional

De igual forma, el senador Ramírez Marín 
opina sobre el contexto nacional en el 
que se mueve actualmente el Partido 
Revolucionario Institucional y señala:

“Hay una enorme corriente a favor de 
elecciones abiertas es una idea muy sexy, 
muy fancy, muy cool y es real, cuando hay 
elementos para hacerlo, pero yo siempre 
lo dije, y les consta a todos los actores 
políticos de Yucatán, por eso puedo hablar 
de esta manera, lo dije en noviembre aquí 
y se lo dije a los nacionales: Tú no puedes 
poner a un enfermo de terapia intensiva 
en la caminadora para hacer ejercicio, el 
ejercicio si es muy bueno pero cuando 
tenemos condiciones para hacerlo.

Pero ya vimos que no tenemos padrones 
confiables –Yucatán fue una muestra de 
eso-, no podemos meter las manos al 100 
x 100 por las directivas encargadas 

Especial / La Revista 

OPINIÓN ENTREVISTA 

“En un PRI dividido 
no hay manera de 
recuperarse si la 

principal preocupación 
está en NO  ganar las 

elecciones”.
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de organizar las elecciones, como vimos 
en Yucatán. 

Quienes ocupan algún rango de 
autoridad pueden influir y pueden 
sesgar eventualmente ésto, ya estamos 
viendo los visos que tendrá, va a 
haber ganadores, sí, peros solo unos 
ganadores”. 

En los Municipios,
 la respuesta del PRI

Más adelante, el entrevistado apuntó que 
la respuesta del PRI está en los municipios: 
“si logramos hacer gobiernos exitosos y 
presidencias municipales donde la gente 
pueda estar cerca de los ciudadanos, 
entonces podemos reconstruir al 
partido, sobre todo considerando que las 
próximas elecciones lo que va a contar 
es fundamentalmente lo territorial, 
vamos a elegir diputados, presidentes 
municipales diputados federales, todo 
eso es territorio, no va a contar una figura 
nacional, no habrá elecciones en todo 
el estado, lo importante va a ser lo que 
estés haciendo en el interior del estado”.
 
De igual forma, Ramírez Marín descartó 
una eventual incursión del presidente 
López Obrador en las boletas electorales: 
“Yo dudo mucho que por lo menos por la 
vía oficial, en la misma boleta y atraves del 
INE, pueda llevarse a cabo un referéndum 
del Presidente de la República, pero 
aunque así fuera, la gente va a ponderar 
como siempre lo local… Pero eso es lo 
que el PRI no entiende. 

“En un PRI dividido no hay manera de 
recuperarse si la principal preocupación 
es NO  ganar las elecciones, no se trata 
de qué método tenemos o utilizamos 
o de cómo me peleo con los mismos 
priistas, se trata de qué estoy haciendo 
hoy para ganar elecciones, de empezar 
a impulsar hoy a los candidatos que de 
verdad le llenen el ojo a los ciudadanos, 
por sus preocupaciones, causas, imagen, 
características y capacidad”.

“Hoy el PRI está en una situación 
dramática porque quiere, porque está 
empeñado en seguir cuidando intereses 
particulares, si no hacemos algo drástico 
vamos a terminar como otros partidos 
que en Yucatán se conforman con cuidar 
y preparar a sus candidatos para las 
plurinominales”.

“Hay quienes preguntan si hay injerencia 
ajena en el PRI de Yucatán, yo diría que la 
oposición no tiene siquiera que tomarse 
la molestia”.

La figura más importante

“Hoy soy la figura más importante del 
partido por que gane la elección con el 
apoyo de la mayoría de los priistas y 
de algunos no priistas pero por encima 
de todo, me considero una persona 
inteligente y sé que nada puede sustituir 
la voluntad de las personas, si no 
logramos generar esa voluntad para 
llevar al partido a un mejor nivel no tiene 
ningún sentido hacer convocatorias”. 

“Yo no voy a hacer el trabajo, ya todos 
son mayores de edad, todos tendríamos 
que ponernos de acuerdo y trabajar para 
el rescate del PRI en el 2021, en lugar de 
estar pensando en el 2024.

Las veces que el PRI me ha pedido ayuda 
ahí he estado, pueden decir lo que quieran, 
pero cuando el PRI ha necesitado yo he 
estado; recuerdo particularmente una 

sesión de designación de candidato con 
muy importantes personajes en donde yo 
fui el único que le dijo al candidato ‘desde 
mañana salgo a hacer campaña contigo´, 
y eso paso hace algunos meses aquí… 
Ahora todos tendríamos que ponernos 
de acuerdo y decir ‘no pensemos en 
el candidato del partido para el 2024 
pensemos en el rescate para el 2021, sino, 
entonces no pasaremos esta aduana”.
 
“El diálogo funciona cuando después 
de que nos levantamos de la mesa 
no estamos dispuestos a seguir 
haciendo lo mismo, ese es el chiste, y 
afortunadamente el dialogo ya no solo 
incluye solo a las figuras importantes 
y conocidas como ex senadores, ex 
diputados, ex gobernadores; hoy el 
diálogo incluye actores que han ganado 
preponderancia escribiendo, pensando, 
presentando proyectos, editando 
o  escribiendo libros o dirigiendo 
organizaciones, ya no necesitan un cargo 
para aportarle al partido”.

“A mí me encantan esos ejercicios de 
unidad porque siempre se hacen con 
una comida muy sabrosa, ciertamente 
esos ejercicios si tenemos que hacerlos 
pero debemos garantizar que sean 
voluntarios, no tenemos que llevar a 
nadie a fuerza ni hacer la finta, si de 
verdad tienes ganas de venir, ven y si 
no, no te preocupes, ven cuando tengas 
ganas”, concluyó el senador del PRI por 
Yucatán. 

“Las veces que el PRI 
me ha pedido ayuda 
ahí he estado, pueden 
decir lo que quieran, 
pero cuando el PRI 
ha necesitado yo he 
estado, hoy yo no voy a 
hacer el trabajo”
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Quiero que mis hijos sean 
plenos y felices; tener y ser 
la pareja que siempre he 

imaginado; triunfar en los negocios 
o en mi profesión y alcanzar las tres 
F (Felicidad, Fama, Fortuna); vivir 
cada día intensamente y en armonía 
con los/as demás; realizarme en lo 
personal y en lo espiritual; tener la 
casa de mis sueños, viajar, comprar, 
regalar, festejar, construir, lucir; ser 
más sociable, más valiente, mejor 
comprendido, más listo, más fuerte, 
mejor amante, más popular… dejar de 
sufrir.

Son deseos que escuchamos con 
frecuencia quienes tenemos por 
vocación la Psicología. Este 20 de 
mayo se celebró en México nuestra 
profesión, por lo que envío un 
afectuoso abrazo a cada colega 
lector y mi deseo de que sus deseos 
personales y profesionales sí se 
estén realizando a modo.

Las personas que acuden a nosotros/
as para buscar orientación, terapia o 
ayuda, también suelen buscar en otras 
vías o personas la fórmula mágica, la 
receta escondida, la idea poderosa que 
les ponga al alcance lo que desean. E 
incluso muchos colegas estudian y se 
actualizan tratando de hallarla para 
ponerla a disposición de sus clientes, 
antes y mejor que la competencia 
personificada en “coaches”, lectores 
de lo que sea, religiosos, “magos” 
de diverso perfil, amigos bien 
intencionados, vendedores de 
ilusiones, estampitas virales de 
facebook y “estudios que revelan”…

Desarrollé hace algunos años el 
concepto de Psicología del Hilo 
Negro, como un organizador y punto 
de enlace entre los/as colegas 

expertos y las personas que acuden 
por servicio psicológico; una forma 
de entender lo que hace quien 
es verdaderamente profesional 
de la psicología para iniciar el 
acompañamiento o tratamiento de 
una persona que tiene cualquiera de 
los deseos indicados al inicio.

Como en la famosa frase: el hilo 
negro y el agua tibia no se crean, ni 

se inventan… ¿entonces? Hacemos 
referencia a ello cuando alguien 
pretende estar hablando de algo 
completamente nuevo para resolver 
un problema. La verdad es que todas 
las personas, por el hecho de vivir 
y convivir sabemos algunas cosas 
básicas que tenemos que hacer para 
conseguir lo que deseamos. Así que la 
búsqueda del mayor descubrimiento 
en tratamiento o la llave de la 
felicidad suele ser un camino largo y 
frustrante si antes no hemos hecho 
bien, mucho y sanamente aquello que 
ya sabemos que tenemos que hacer si 
realmente deseamos algo.

Así que la Psicología del Hilo Negro 
básicamente consiste en aplicarnos 
a hacer hoy mismo y hasta que 
funcione, lo básico que ya sabemos 
que tenemos que hacer en aquello 
que queremos lograr. Por ejemplo: 
si quiero que mis hijos sean 

La Psicología del Hilo Negro
(Hazlo bien, hazlo mucho, hazlo sano)

OPINIÓN

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Tweeter. / @
dr.jorge.valladares en Facebook

La Psicología del Hilo Negro 
básicamente consiste en aplicarnos 

a hacer hoy mismo y hasta que 
funcione, lo básico que ya sabemos 
que tenemos que hacer en aquello 

que queremos lograr.
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felices, todo empieza por asegurarme 
de conocerlos suficientemente 
en su personalidad, necesidades, 
fortalezas y debilidades; pasar el 
tiempo de calidad suficiente con 
ellos/as; en ese tiempo escuchar, 
compartir, darles responsabilidades, 
enseñarles con el ejemplo a definir lo 
que quieren y probar maneras hasta 
lograrlo; estar allí para festejar con 
ellos sus avances y acompañarlos 
en sus frustraciones. Lo sabemos, 
¿no? Me atrevería a afirmar que casi 
cualquier persona que sea padre o 
madre sabe esto. ¿Entonces? 

El punto es que, si es realmente una 
prioridad para mí, tendría que dedicarme 
a diario, con intensidad y de manera 
sana a ello, sin justificar o anteponer 
otras actividades que he permitido que 
me saturen y desvíen de este objetivo. 
Así que mis muchos apreciados/as 
colegas seguramente empezarán por 
revisar cómo vas con estos puntos 
básicos y te apoyarán a que reenfoques 
tus prioridades para alcanzar este 
objetivo. Si te ofrecen una fórmula 
mágica o solución sorprendente que 
no pase por allí, créeme, no se trata de 
un profesional y en unos cuantos días y 
pesos estarás de nuevo donde iniciaste 
y con una decepción que a tus hijos en 
nada beneficia.

Así inicia el trabajo psicológico, pero 
la clave de la Psicología del Hilo Negro 
ya la estarás visualizando: radica en 
el hacer. Sentirte culpable, justificar, 
posponer, criticar, sufrir, culpar a otras 
personas (pareja, malas influencias, 
trabajo, gobierno, maestros) en nada te 
acerca a tu deseo. El poder para cumplir 
lo que deseas está precisamente en 
la acción. De hecho, PODER, significa 
en este concepto, capacidad de 
actuar. Acostumbramos a pensar 
que otros papás son más efectivos, 
o que si tuviéramos ciertos recursos, 
condiciones, preparación o ayuda 
entonces sí podríamos (poder) hacer 
lo que queremos. Lo cierto es que los 
papás y mamás más cercanos al logro 
de este deseo, son los que más se 
han aplicado a realizar esas acciones 
básicas muy conocidas, y los papás 
más lejanos son aquellos que viven en 
la confusión de que ya tienen la fórmula 
mágica (descubrir el hilo negro) o se 
esperan (esperanza) hasta obtenerla.

A reserva de seguir ejemplificando o 
conversando de esta Psicología del 
Hilo Negro en siguientes artículos, 
comento esta idea como organizador 

o guía. Ante lo que te preocupa o 
frustra, pregúntate: ¿Qué es lo que 
realmente quiero? Y con la respuesta 
identifica tres acciones que te 
resultaría obvio aconsejar a cualquier 
persona que te dijera que quiere lo 
mismo. A continuación, revisa (incluso 
anota) qué tanto, tan intenso y tan 
sanamente has realizado tú esas 
acciones en los pasados tres meses. 

Y con el resultado de esa honesta 
revisión ponte la tarea que tienes 
que hacer en cada uno de los días del 
mes que inicia hoy. Y ¡a andar por el 
camino correcto! hacia el objetivo 
que realmente es tu prioridad. Ya el 
siguiente mes, das el siguiente paso…
Ejemplo: quiero comunicarme mejor 
con mi pareja. Dejen a un lado el 
maldito celular, dense tiempo y turnos 
para hablar mientras el otro escucha, 
usen un tono bonito, resuelvan o 
atiendan tema por tema, sin mezclar, 
busquen un momento y lugar que 
para ambos sea agradable. ¿Magia? 
No, ya sabías todo eso. ¿Lo han hecho 
en los pasados tres meses? ¿Con la 
frecuencia, la dedicación y la buena 
disposición que se requiere? Háganlo, 

háganlo bien, háganlo mucho, 
háganlo sanamente… por un mes, 
para empezar bien.

¡Acudan con un/a colega!, les puede 
apoyar a ir mejor y más rápido; mas 
tengan en cuenta que el camino inicia 
por allí; no hay gran teoría, técnica, 
amuleto, amarre, estampita de 
facebook, libro, retiro ni cosa por oler 
que funcione sin pasar por allí.
Sí hay mucho nuevo bajo el sol, pero 
primero disfrutemos y saquémosle 
todo el provecho al sol que ya 
conocemos bien y a veces ni tiempo 
nos damos de disfrutar y compartir 
su calor y sus bondades. El hilo negro 
ya no se crea ni se descubre, se usa…

-----------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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Es el discurso que cambió la historia y no 
es casualidad que para hacerlo Tyrion 
Lannister hay apelado al poder de la 

narración, a su función preservadora, a su 
capacidad de unir a las personas, de generar 
identidad. Es el capítulo final de Juego de 
Tronos y el genial enano ha utilizado una 
vez más sus dotes narrativas para lograr su 
cometido, para convertise en la razón que 
se impone a la fuerza. Y lo hace apelando 
a lo más poderoso que tenemos los seres 
humanos, a esa cualidad que nos hace viajar 
al pasado para reconocer lo que somos 
y entender lo que podemos ser: nuestra 
capacidad para contar y escuchar historias.

Por supuesto que  es una declaración de 
amor por parte de los guionistas de la serie 
a su oficio y a lo que éste ha generado y 
tiene la capacidad de generar, pero al mismo 
tiempo es una forma de apelar a una de 
las mejores características que poseemos 
los seres humanos: nuestra capacidad 
narrativa. Porque desde que el ser humano 
adquirió la habilidar para comunicarse 
a través del lenguaje inicio también con 
su actividad como narrador. Nuestros 
antepasados comenzaron a crear historias 
que formaron parte de su propia existencia. 
Crearon dioses, les atribuyeron capacidades 
y generaron relatos que a su vez a generaron 
una identidad colectiva. Es a partir cuentos 
y leyendas como se inició la formación de 
las primeras comunidades, de los primeros pueblos, todos 
compartiendo esas narraciones que viajaban de boca en boca y 
luego, cuando aprendimos a escribir, a través de los símbolos, 
letras, alfabetos.

Lo que sigue es parte de nuestro desarrollo como sociedades 
y como individuos: seguimos contando historias, seguimos 
narrando, aprovechando también las nuevas tecnologías que 
la inventiva humana fue desarrollando conforme su proceso 
civilizatorio avanzó. La imprenta fue fundamental para que 
lo que antes se transmitía vía oral o a través de ejemplares 
únicos de libros ahora adquiriera un carácter masivo. 
Muchos años después la inteligencia humana creo otras 
formas de comunicación y apareció el lenguaje audiovisual 
el cual fue creando sus propios códigos, su propia forma de 
contar historias. El cine y la televisión de nuestros días están 
llenos de nuevos artilugios tecnológicos que permiten que la 
imaginación practicamente no tenga límites. Podemos viajar 
en el tiempo, hacía mundos inexistentes o más allá de nuestra 
galaxia gracias a efectos visuales, modernas computadoras y 

la habilidad creativa de quienes las manejan, 
pero finalmente si no existe tras toda esa 
tecnología una buena historia que contar, 
nada pasa, nada sucede. 

Por ello el discurso de Tyrion es tan 
significativo, porque habla de algo que es 
perenne, que no desaparecerá hasta que 
el ser humano lo haga: nuestra capacidad 
para relacionarnos a partir de una buena 
historia. Pero ahora ello adquiere nuevas 
dimensiones porque esas buenas historias 
ya no se registren a una comunidad o país. 
Ahora viajan a través de todo el globo 
haciendo que personas que se ubican a 
miles de kilómentros de distancia las unas 
de las otras puedan unirse alrededor de una 
narración. Ha pasado ahora con Juego de 
Tronos pero, evidentemente, no es el único 
ejemplo. Son miles de millones de personas 
de todo el mundo las que se identifican 
y generan comunidades, virtuales o 
presenciales, alrededor de modernas 
mitologías transmitidas a través de la 
escritura o del lenguaje audiovisual. 

Nada para a una buena historia, no hay muro 
que la restrinja, no hay nada más poderoso. 
Y aunque los estudios cinematográficos, 
las casas editoriales o las productoras de 
televisión parezcan apostar a la repetición 
para garantizar que los espectadores sigan 
consumiendo sus propuestas narrativas 

(ahí está Disney con sus predecibibles y seguros Live Actions 
como el mejor ejemplo) afortunadamente, incluso dentro de 
los mismos gigantes del entretenimiento, es posible encontrar 
nuevos argumentos, nuevos personajes, nuevas situaciones 
que narren una historia con la que nos vamos a sentir 
identificados, que haremos nuestra y que compartiremos con 
otras personas algunas a las que probablmente jamás veamos 
o escuchemos. Y eso me parece algo maravilloso, algo que 
hace único a nuestro tiempo. 

Por ello cuando se termina una gran narración sentimos cierto 
dejo de nostalgia, porque con ella también se ha terminado una 
parte de nosotros. Pero no es el final, porque tengan la certeza 
que alguien, hoy, en este momento está comenzando a escribir 
las primeras líneas que se transformarán posteriormente 
en la novela, la película o la serie que nos abrirá las puertas 
de un nuevo universo, que nos transportará a lugares de 
nuestra imaginación que quizá ignorábamos que existían y que 
encontraremos gracias a que alguien escribió y produjo una 
nueva y fantástica historia. 

ENTRETENIMIENTO 

He tenido mucho tiempo para pensar 
sobre nuestra historia sangrienta, 
sobre todos los errores que hemos 

cometido. ¿Qué une a la gente?, 
¿Ejércitos?, ¿Oro?, ¿Banderas? No, 

son las historias. No hay nada más 
poderoso en el mundo que una buena 
historia. Nada puede pararla. Ningún 

enemigo puede derrotarla. 

Tyrion Lannister

El Poder de 
las Historias

Por David Moreno 
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